

COMENTANDO

NO ES LO MISMO SABER ESPERAR QUE ESPERAR. ESPERAN LOS EGOISTAS Y SABEN ESPERAR LOS ABNEGADOS

He oído muchas veces decir á multitud de gente que esperaba. Cada uno esperaba cosa distinta. Todos, absolutamente todos esperaban; pero entre ellos, muy pocos había que esperasen bien, es decir, sabiendo esperar. Van encaminadas estas líneas, que no serán muy largas, á demostrar que no basta en la vida con esperar, cosa facilísima, sino que es preciso saber esperar, cosa algo más difícil. Las escribo con fin político, y van encaminadas á persuadir á quienes esperan ocupar el Poder de la necesidad de saber esperar, preparándose dignamente para poder recibirlo.

La vida no es otra cosa que un conjunto de esperanzas, y nadie vive sin ellas. Todos, absolutamente todos, esperan; pero como antes decía, son muy pocos los que saben esperar. Esperan los novios el casamiento; pero ¿saben todos esperar? ¿Acaso no se rompen mil proyectadas alianzas matrimoniales por no saber esperar? ¿Espera acaso la coqueta como la formal, la descocada como la recatada? Esperan todos los presos su indulto; pero ¿acaso no se imposibilita el ejercicio de la gracia por no saber esperarla guardando buena conducta? Esperan todos los enfermos su curación; pero ¿acaso no hay muchos que por no saber esperarla siguiendo el plan médico, no sólo la retrasan, sino que se agravan? Esperan todos los políticos ocupar el Poder; pero ¿acaso no hay muchos que por no saber esperar, no sólo no lo obtienen, sino que de él se alejan?

Podría continuar con mil ejemplos; pero basta y tal vez sobre con los anteriores para haber demostrado que son cosas muy distintas esperar, y saber esperar. Es como vivir y saber vivir. Todos viven, y sin embargo hay millones de seres que por no saber vivir, por ser unos bandoleros no deberían tener derecho á la vida. Esperar, es sinónimo de egoísmo: saber esperar, es en cambio equivalente de sacrificio.

Dos mujeres esperan el regreso de sus maridos ó de sus amantes. La una, espera entre jaranas y bullicios, poniéndolo y poniéndose en ridículo. La otra, espera dignamente, sin falsas mojigaterías; pero apartándose de toda jarana y de todo bullicio en donde puedan nacer el comentario acre y la murmuración mordaz. ¿Es acaso que las dos han sabido esperar? No; sólo ha sabido esperar la una: la otra, se limitó á esperar. Y como saber esperar no es lo mismo que esperar, porque lo primero es abnegación y lo segundo es egoísmo, se da con frecuencia el caso de que lo esperado no llegue nunca, por haber hecho imposible que llegue. Así es la política, y por eso se emplea-

do ese ejemplo al alcance de todas las inteligencias. España está viendo cómo todos los políticos esperan obtener la gracia de gobernar; pero al mismo tiempo, ve con dolor que ninguno se prepara convenientemente para hacerse digno de ella. Toda la preparación se reduce al desacreditado cubileteo, á la desprestigiada intriga, al viejo juego de compadres, á la innoble preparación de la zancadilla parlamentaria. Nada de programas bien definidos, nada de proyectos bien meditados durante la oposición, nada de buscar el concurso de la opinión pública poniéndose en contacto con ella frecuentemente, nada de estudiar los problemas que la actualidad plantea, ni siquiera la organización de los prosélitos para que cada cual se prepare para poder desempeñar la función que le sea asignada.

Todos, grandes y chicos, desde los que van á ser, ó sueñan ser presidentes, hasta los que se contentan con un gobierno civil, esperan; pero pocos son los que saben esperar.

Volveremos á las eternas andadas. Quien pueda ser útil en Agricultura, será enviado á Registros; quien entienda de política, será encargado de Instrucción; quien conozca los problemas andaluces será enviado á Galicia; quien escriba «güebos con gamon» irá á presidir Claustros universitarios, y así en todo, porque todos esperan ser Poder, estar colocados, y nadie se preocupa de prepararse digna y decorosamente, para poder decir: «he sabido esperar».

La lección que han dado Pestaña y el Noy del Sucre á los políticos españoles, en las declaraciones que han publicado los diarios, ha sido de las que no deben ser olvidadas. Los dos, aun cuando con palabras distintas, han venido á decir lo mismo: «¡sabemos esperar!». No han dicho que esperan, no han afirmado que están con las manos cruzadas esperando que la burguesía les dé su pleito resuelto, sino que han afirmado todo lo contrario. Han dicho que se preparan, que organizan, que laboran, que saben esperar.

¿Por qué no imitarlos? ¿Por qué no abandonar la vieja táctica de esperar? ¿Por qué no emprender con decisión el nuevo procedimiento de saber esperar? Con lo dicho, creo que basta y sobra para que todos entiendan lo que quiero decir, y para que cada cual haga lo que su conciencia le dicte, sin olvidar que quienes limitan su vida á esperar, sin saber esperar, rara vez alcanzan en estos tiempos lo que esperan.

¡El egoísmo del que se limita á esperar, sólo merece desprecio: la abnegación y el sacrificio de quien sabe esperar, merece en cambio recompensa!

JUAN DE ARAGON

DE TIERRAS LEJANAS

¿Es feliz el obrero bolchevista?

No parece ser que la implantación de las doctrinas bolchevistas haya traído la felicidad á los países donde aquéllas se han instaurado, ni que los obreros logren con ellas la vida dichosa que desearon conseguir.

No sólo no parece esa felicidad suspirada por parte alguna, sino que ateniéndonos á la realidad presente, que vemos reflejada en las cartas de los correspondientes, el bolchevismo es el caos social y, además, una tiranía nueva y más opresiva, alzada sobre el pavé de las muchedumbres obreras.

El periodista Serge de Chessin, que desde Estocolmo envía sus correspondencias á la prensa de París, nos trae un cuadro de la vida en Rusia que no es lo más halagüeño para envidiar la existencia de aquellos desventurados obreros, si ayer esclavizados bajo el poder de los zares, hoy aplastados bajo la tiranía destructora de los sucesivos «leaders» bolchevistas.

La dialéctica de estos subyugadores de muchedumbres es sumamente clara, y así es cuando Trotsky dice: «Nuestra revolución se justificará de una manera integral únicamente cuando cada obrero y cada obrera pueda vivir más fácilmente, más libremente, más aseadamente y más dignamente en este mundo.» Es decir, que la revolución rusa podrá ostentar el siguiente lema: «Por el obrero y para el obrero.»

Pero del dicho al hecho hay una porción de diferencias tan esenciales, que llega lo hecho á ser todo lo contrario de lo dicho.

Los obreros no han llegado á conocer el beneficio que para ellos supone el acceso de gentes humildes—humildes antes—á los despachos de las Administraciones nacionales, y siguen siendo los mismos parias industriales que antes de transcurrir los varios meses de francachela socialista.

El mismo Zinovief decía: «Confesemos sinceramente que tan solo el campesino se ha beneficiado con la revolución; que el partido comunista no ha cumplido por entero su deber para con la clase obrera. Tengamos el valor de arrostrar la verdad frente á frente: la extraordinaria serie de errores cometidos; la baja del valor real de los salarios, á pesar de su aumento efectivo; la persistencia de las desigualdades ofensivas; y el obrero medio condenado al hambre...»

«Es preciso—agrega Zinovief—que la cantidad de dinero recibida corresponda con el precio de los productos alimenticios...»

Los salarios han aumentado; pero también ha aumentado diez veces más que los salarios el precio de las subsistencias. El régimen bolchevista ha dividido á los hombres en veintisiete categorías, con no menos rigidez que la famosa «Tabla de

los rangos» de Pedro el Grande. Quédale el recurso al obrero de buscar una carta de alimentación; pero la privilegiada, la de los «comedores de primera categoría», no concede más que un cuarto de libra de pan y un invisible trozo de pescado seco.

Zinovief sigue diciendo que «únicamente la tercera parte de los obreros logran procurarse el 60 por 100 de calorías indispensables para su sostenimiento; sólo el 1 por 100 de obreros comen; el 33 por 100 mueren de inanición en los hospitales». Parece ser que el 40 por 100 de la baja en la producción se debe al agotamiento físico. Por eso los obreros piden que los aumentos en los salarios se les den en forma de raciones suplementarias, en lugar de rublos desmonetizados, habiendo egodoll algunas empresas á pagar en especie, como la fábrica de porcelana Kouznetzoff, que distribuye entre sus obreros vajillas, que éstos cambian en los pueblos por trigo.

Tras del hambre viene el frío, careciendo el obrero hasta de cerillas, pues una familia obrera recibe al mes una sola caja, y los revendedores las venden á 25 rublos. Los obreros tienen que colocar á sus hijos en las pensiones comunistas, pues en sus casas carecen hasta de luz, como carecen las mujeres de máquinas de coser, pues el Estado, que se anunció como la Providencia, las requisó con el pretexto de la socialización.

Los talleres siguen estando mal caleados, sucios; los inspectores dejan el trabajo abandonado á sí mismo, y, como dice el periodista que aporta todos estos datos, «un insondable abismo separa al Gobierno obrero de la masa obrera; habitado por Lenin ó por el Zar, el Kremlin sigue siendo inaccesible».

«Y toda esta miseria ni siquiera encuentra una compensación en la gran carta de las libertades proletarias: el nuevo Corán anunciado al mundo después del trínfo de los soviets. Propietario teóricamente de su fábrica, prácticamente el obrero es, sobre todo, el esclavo, encadenado al yunque como el siervo antiguo á la gleba. La revolución rusa, que bajo su etiqueta marxista no ha dejado nunca de realizar retrocesos sociales, una vez más ha unido la idea de trabajo con la concepción eminentemente mujik de enervarse».

En lugar de una Capua roja, el presidio industrial. Nunca se hubiese atrevido un Estado burgués, para reprimir las huelgas, á blandir las armas como el Gobierno de «obreros y campesinos más pobres». Arrestos, registros, fusilamientos, todas las violencias que han ensangrentado el pasado invierno y la primavera las fábricas—rediles del bolchevismo—son sobrepujadas por la fría y metódica transformación del trabajador libre en forzado. Al huelguista se le considera fuera de la ley, se le priva de cartas alimenticias, se le suprime en la «lista de comedores». En las fábricas, donde en otro tiempo el murmullo de los mitines ensordecía el estrépido de las máquinas, seres descarnados, separados unos de otros por guardias armados desde los pies á la cabeza, hacen girar silenciosamente los obuses para la guerra civil.»

«Cerca de dos años, de frenesí proletario han llegado á implantar en la industria rusa el régimen preconizado para la agricultura, á principios del siglo XIX, por el general Arakichef: campesinos militarizados, cosechas en servicio ordenado, trabajos del campo convertidos en trabajos forzados. Hace ya quince meses, el Soviet de los comisarios ofreció á Mestchersky, director de la fábrica Kolonna, el cargo de dictador industrial, con 45 millones de sueldo y 4.000 soldados rojos para apoyar sus órdenes. Y lo que ha hecho estremecerse á un burgués, no ha repugnado á un socialista, Krassine, autócrata hoy de los ferrocarriles, zar de la industria. Por decreto del 26 de junio, la producción rusa, y especialmente la del combustible, ha sido puesta en pie de guerra; las comisarias, dotadas del derecho de militarizar los hombres, las cosas, las instituciones enteras, hasta los sabios. Las «empresas nacionalizadas»—donde en otro tiempo se veía un prototipo de «taller nacional»—no son más que cuarteles, «settlements» de proletarios movilizados. Ya no hay esperanza ni más ambición que la de comer para no perecer de hambre, cerrado definitivamente el horizonte por los muros de ladrillos de las fábricas, que el bolchevismo ha convertido realmente en prisiones. Y para activar el trabajo, convertido en un castigo, toda una serie de traiciones socialistas: la institución de las primas, el trabajo por piezas, un sistema inquisitorial de notas y de fichas, aplicado por los guardias-chusma del Estado-Providencia.»

Después de todas estas noticias, no es difícil contestar á la pregunta de si es feliz el obrero bolchevista. No, no es feliz, sino muchísimo más desgraciado que antes.

KIT

RECUERDOS DE UN VIAJE TRAGICO

A bordo del «Manuel Calvo»

XVI

En el mar.—La noche triste

Decir que el tiempo pasa sin pauta ni medida en la vida, es decir una perogrullada; pero afirmar que el tiempo se mide según nuestro estado de ánimo, aunque es un lugar común, puede perdonarse éste en honor á la humana verdad que encierra. En virtud de este axioma, vemos que el tiempo, cual si fuese una causa física, común á todos, produce tan diversos efectos como diversidad de temperamentos y motivos circunstanciales existen en el hombre.

El sentenciado á muerte cuenta el tiempo por las vibraciones internas de sus sienes, y la novia feliz, en visperas del epitalamio, lo cuenta por los latidos de su corazón, y para entrambos, que tan distintos caminos les señala la vida, el tiempo es un tirano, por su acción rápida en el primero, que lo conduce á la muerte, y el efecto retardatriz en la segunda, que le demora la dicha... ¿Puede el tiempo, ley inmutable, producir dos efectos más antípodas?... ¡Y es que los momentos de nuestra existencia, sólo los mide nuestra actuación psicológica, que es multiforme!...

Este pequeño prefacio, siempre viejo y siempre nuevo, como el tiempo mismo, sólo sirve, lector benévolo, para que te extrañe que los supervivientes del Manuel Calvo, abandonados á los desdijos de la Providencia en aquella noche triste, la midiesen segundo por segundo, hallándola interminable, infinita, eterna, como si Cronos se hubiese dormido.

Las tragedias en la tierra dejan un margen amplio de probabilidades de salvación; pero en el mar, inmenso y negro, ¿quién hace uso de la voluntad, si ésta queda anulada por el peligro de peligros que aquéi encierra?...

Imaginad al buque, impotente, destrozado, á merced de las aguas, rodeado de tinieblas y con una noche entera «por delante»; imaginad en su interior el desorden, el dolor, la muerte...; suponed que se desconocen las averías, pues la proa está casi toda bajo el agua y, por lo tanto, la catástrofe no se puede localizar, ignorando lo que pueda ocurrir de un momento á otro; pensad que en todas las familias del pasaje ha habido víctimas, y que los sollozos y lamentos no cesan; tened en cuenta que el barco es un caos, donde se confunden los vivos con los heridos y los muertos con los destrozados, equipajes, ropas ensangrentadas...; y por último, mirad al mar por la banda de estribor, y veréis la luz de un faro, clara y fija, que brilla como un ojo sangriento que os hiciese un guiño irónico y sarcástico, pues siendo un centinela del mar, parece que se complace en vuestra agonía...

Después de imaginado este cuadro, preguntadle á vuestra voluntad lo que haría... ¡Nada!... ¡Absolutamente nada! Lo mismo que

hicimos nosotros, esto es, mirar al cielo, invocando á Dios, y poner el pensamiento en nuestro hogar, dulce y benigno como un nido; en nuestro hogar, que más que la distancia, lo aleja de nosotros la tragedia...

¡Qué noche, lector, que noche!... El amanecer era nuestra esperanza; pero el amanecer, ajeno á nuestro dolor, avanzaba por otros meridianos, indiferente, inmutable, siguiendo su ciclo astronómico... Jamás el horizonte oriental fué más interrogado que aquella noche, medida con el desconsuelo y el pánico... Pero como todo tiene fin, el de la noche llegó, pues las sombras, ante una cejilla grisácea que apareció por Levante, huyeron como las huestes de un ejército que se retira ante las avanzadas de un enemigo poderoso... ¡Y tan poderoso!... ¡Salve, tú, luz de la mañana, precursora de la del Sol, padre eterno de la Vida!...

Apenas si las sombras se desdibujaban, aclarándose lentamente, cuando ya todos, sin distinción de categorías, emprendimos la difícil tarea de instalar la antena de la telegrafía sin hilos, que después de inmensos trabajos quedó dispuesta para funcionar...; y efectivamente, el chicharreo de la chispa eléctrica sonó en nuestros oídos como un repique de gloria...

¡Bendito seas, oh Marconi, que tan alto has puesto tu cerebro portentoso, benemérito de la Humanidad!... En aquella ocasión tu nombre corría pareja con el de Dios...; ¡y razón había para ello!

No creo que los betulianos mirasen con más amor las manos redentoras de Judit, que nosotros las del oficial radiotelegrafista que manipulaba en el transmisor... Pronto el receptor funcionó, y las ondas hertzianas trajeron la contestación de cinco barcos; lo cuatro primeros, mercantes, decían—¡oh desilusión y espanto!—que «lo sentían mucho, pero que no podían prestar auxilio, porque no hallábamos en pleno campo minado... Esta noticia, acertadamente, no fué comunicada al pasaje...; pero al poco rato contesta un destroyer inglés diciendo que, «transcurrida una hora, estará junto á nosotros... Y cierto fué, pues aún no había pasado el tiempo prefijado, cuando apareció por detrás de la isla de Tenedos una mancha gris, coronada por un penacho de humo negro y denso, mancha que avanzaba veloz, aclarando su silueta... La esperanza se iba trocando en realidad, que lo fué en definitivo cuando el destroyer, gallardo y temerario, tregó al costado del transatlántico, como un hombre que presta su brazo sano y fuerte para que en él se apoye un semejante herido...»

En la inmensidad y quietud del mar sonaron como aletazos de aves de paz los aplausos de los salvados... ¡Aquellos aplausos á valor y humanismo de los salvadores eran también un himno á Dios!...

ESTEBAN SATORRES

CRONICAS DE BIARRITZ

Hace pocos días hubo un elegante té en casa de los señores de Aramayo, en la preciosa «villa» Hartzora, tan bien situada, no lejos del mar, entre Biarritz y La Negusse.

Los señores de Aramayo tenían la satisfacción de ver reunidas á sus cuatro hijas, la señora Nelly de Ribon, que ha venido de Londres; la señora de Aguilar, la marquesa d'Arcangues y la condesa d'Arcangues.

Con este motivo habían invitado á buena parte de sus amistades, y resultó sumamente agradable la tarde en la elegante «villa», que rodea un hermoso parque con bosques de pinos y con hermosas vistas al mar.

Tanto los dueños de la casa como sus encantadoras hijas hicieron los honores con extrema amabilidad.

Todavía hay algunas fiestas y reuniones de tarde en perspectiva.

En el Casino Belleuse habrá aún dos conciertos clásicos; en uno de ellos tomará parte el notable violinista Benedetti, que ha llamado tanto la atención por su virtuosidad y sus condiciones artísticas extraordinarias, y tanto más dignas de admiración, que el joven artista, que ganó el premio de excelencia en el Conservatorio de París, no tiene más que diez y ocho años. Es de suponer que le espera un brillantísimo porvenir.

La gran artista rusa Felia Litirne ha dado un concierto en el Royal, donde fué aplaudidísima. Con arte exquisito y una dicción admirable cantó romanzas antiguas y modernas, dando una vez más pruebas de su enorme talento y de su profunda ciencia musical.

En el Casino Municipal han empezado las funciones de «vaudeville», que tienen mucho éxito.

Entre las personas que han venido de San Sebastián en estos días hemos visto á los condes de Artaza, que vinieron á almorzar con los condes de la Viñaza; la condesa de San Félix, la marquesa de la Puebla de Rocamora, la generala Mille, la condesa de Valmaseda y su hija, los señores de Escoriaza, la marquesa de Santo Domingo y sus hijas.

Han llegado, de paso para Salies de Béarn, la señora viuda de Muguiro y su hija, la condesa de San Luis, el conde Gimes de Brabant y su hermana la marquesa de Espinaro, que iban á París.

Para aquella capital han salido los condes de Romanones, los condes de Agreia, los

de Salinas, la señora de Núñez de Prado, el distinguido cronista D. Cristóbal Botella, la duquesa de Montemar, que después irá á Londres á reunirse con sus hijos, la marquesa del Mérito y su linda hija, que también van á Londres.

Han pasado unos días aquí D. Antonio Urbina, hijo de los marqueses de Rozalejo, y su joven y linda esposa María de la Quintana y Argudín, cuya boda se ha celebrado hace unos días en San Sebastián.

El eminente escritor francés M. André Geiger, autor de la célebre novela *Mai la Basquaise*, cuya acción se desarrolla en esta comarca, ha pasado parte del verano en Biarritz, y está recibiendo muchas felicitaciones por su última novela, que acaba de publicarse, y tiene por título *L'amant soldat*.

Escrito con mucha soltura, es un libro que está alcanzando un éxito notable. Tan interesante como divertido, es un estudio de la mentalidad femenina y masculina durante la guerra en la sociedad burguesa.

Los personajes que describe tienen mucha vida y logran captar al lector.

En la intimidad de las familias se ha celebrado el miércoles pasado el matrimonio de la señora doña Celsa de Lastra, viuda de Acuña, distinguida dama argentina, con el conde de Madrid.

Asistieron como testigos el marqués de Bolaños, el distinguido vicedulce de España en Biarritz, D. Hércules Finat, en representación del marqués de Grijalba, y los barones d'Arnouville y P.etalis.

Al día siguiente se ha celebrado en Chassin la boda de la Srta. Isabel García Ogara con D. Antonio Angulo, hijo del marqués de Caviedes.

La ceremonia tuvo lugar en la capilla de la «villa» Berthe, en Chassin, donde viven los padres de la novia, y según la costumbre española.

Se levantó el acta ante el cónsul de España en Bayona, Sr. Raniero, y fueron testigos el marqués de Caviedes, el marqués de Movelán, D. Pablo, D. Roque y D. Carlos García Ogara.

No asistieron más á la ceremonia que las familias de los contrayentes.

MADRIZZY

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## Después de la paz

### Repatriación de prisioneros alemanes

Bruselas, 5.—Ha terminado la repatriación de prisioneros alemanes. El décimo y último tren salió de Bruselas ayer por la tarde. Bélgica conserva 30 rehenes en espera de que se den seguridades categóricas concernientes al regreso de todos los prisioneros belgas. (Agencia Radio.)

### En el Trianon Palace

Versalles, 5.—La Comisión alemana de productos químicos se ha reunido en el Trianon Palace. Loucheur ha recibido al señor Bosch, delegado alemán para la reconstrucción de las regiones devastadas. (Agencia Radio.)

### Misión económica a los Estados Unidos

París, 5.—La Misión económica francesa presidida por Schneider saldrá mañana por la mañana de Brest para los Estados Unidos, al mismo tiempo que el coronel House. (Agencia Radio.)

### Notas de la Conferencia

París, 5.—El Consejo Supremo no se reunirá antes del lunes lo más pronto. No se ha confirmado la noticia del regreso de Tittoni.

Dicen de Roma que después de una corta estancia en el castillo de Manziana, Tittoni volvió ayer a Roma y asistirá al Consejo de ministros que se celebrará hoy.

«El Tiempo» cree que saldrá para París a fin de la próxima semana.

El Secretariado de la Conferencia no ha recibido aún la respuesta alemana a la nota que exigía la evacuación inmediata de las tropas del Báltico.

No se trató en modo alguno de convocar actualmente a los plenipotenciarios húngaros para entregarles las condiciones de paz, pues el Gobierno de Friedrich no ha sido reconocido por la Entente. (Agencia Radio.)

### El Sha de Persia

Ginebra, 5.—El Sha de Persia salió ayer noche para París, acompañado de numeroso séquito. (Agencia Radio.)

## El Shah de Persia en París

París, 5.—El Shah de Persia ha llegado esta mañana a París, siendo recibido en la estación por los miembros de la Delegación persa y por el representante del ministro de Asuntos extranjeros de Francia. (Agencia Radio.)

## La ratificación del Tratado y la salud de Wilson

Washington, 5.—A pesar de la mayoría del Presidente Mr. Wilson, los demócratas creen que los médicos no le permitirán que se ocupe del Tratado antes de varias semanas.

Los senadores Hitchcock y Swanson se verán obligados a asumir la responsabilidad de decidir qué reservas son aceptables.

De no llegarse a una ratificación rápida, la aprobación del Tratado se retrasará indefinidamente; pero, sin embargo, los jefes creen que el Tratado será ratificado de aquí a un mes.

Serán necesarios quince días para discutir las reservas al Tratado; pero Hitchcock se ha negado a indicar las que serán consideradas aceptables.

La enmienda sobre Shantung será votada la semana próxima, y la enmienda de Johnson la siguiente semana.

El ex Presidente de los Estados Unidos Mr. Taft espera que el Tratado será ratificado con reservas; pero que éstas no obligarán a que el Tratado sea devuelto a la Conferencia de la Paz.

En una reunión del partido republicano en Massachusset, Mr. Lodge adoptó posiciones definitivas respecto a la ratificación del Tratado de paz y del «covenant», exigiendo que se sostengan las enmiendas. (Agencia Radio.)

Washington, 5.—El parte del doctor Grayson, comunicado al medio día dice: «El Presidente ha pasado muy buena noche, y de no surgir ninguna modificación, su estado puede considerarse tal vez como satisfactorio. Vuelve el apetito y el sueño es mejor.» (Agencia Radio.)

### EN LA BENGALA ORIENTAL

## Un terrible ciclón ocasiona muertes y estragos

París, 5.—Telegrafía de Calcuta que en la Bengala oriental se ha desencadenado un ciclón violentísimo, como no se recuerda otro desde 1900. Ha causado grandes estragos; los muertos son numerosos; el ganado y las cosechas han experimentado grandes pérdidas. (Agencia Radio.)

## LOS REYES DE BELGICA EN NEW-YORK

### Visitas y banquetes

Nueva York, 5.—El Rey Alberto fué esta mañana al Palacio de la Bolsa y a otros importantes edificios y establecimientos. La Reina, acompañada de la Princesa Camaranchimay, visitó los hospitales Rockefeller.

El Rey de Bélgica asistió a la comida ofrecida por el Comité de Socorros a Bélgica en el Club de la Banca. A los brindis, el Soberano ha expresado los sentimientos de gratitud que el pueblo entero profesa al Comité, que le salvó del hambre, y ha llamado a su director, Mr. Hoover, un gran amigo de la nación belga. (Agencia Radio.)

## PORTUGAL

### Pidiendo la amnistía

Lisboa, 5.—Fausto Feiguiredo y los propietarios del trust periodístico, al que pertenecen los periódicos «Primeiro de Janeiro», de Oporto; «Diário de Notícias» y «A Vitoria», de Lisboa, publica una carta en este último en favor de la concesión de una amplia amnistía que alcance a todos los presos políticos, único medio de llegar a una pacificación en la familia portuguesa.

Fausto Feiguiredo, que se declara abiertamente republicano, dice que mantiene relaciones de amistad con muchos adversarios. (Agencia Radio.)

### Buscando una solución

Lisboa, 5.—El jefe del Gobierno ha declarado a los periodistas que está dispuesto a presentar al Parlamento una petición para que se le autorice conceder a la Compañía de Caminos de Hierro portugueses una subvención de un millón de pesetas destinado a atender las reclamaciones del personal y evitar así la huelga ferroviaria. (Agencia Radio.)

## LA SITUACION EN RUSIA

### Los bolchevistas derrotados

Varsovia, 5.—La batalla en el frente lituano de la Rutenia blanca, sobre el Dvina, que empezó el 5 de septiembre, ha terminado con un éxito completo de los ejércitos polacos.

Los importantes efectivos bolchevistas concentrados en este sector que obligaron un momento a retroceder a las tropas polacas, fueron finalmente obligados a huir.

Se ha hecho un gran número de prisioneros y se ha capturado importante material de guerra.

El curso del Dvina y Dinaburgo hasta Polock está en poder de los polacos. (Agencia Radio.)

### Rusos y polacos

Varsovia, 6.—Comunicado polaco del frente de Lituania y de la Rutenia blanca:

«El enemigo se entrega a una enérgica actividad de reconocimiento a lo largo de Berezina, atacando al mismo tiempo las cabezas de puente cerca de Hobrinsk y Boryson. En el sector de Polesia, los bolchevistas han sido

rechazados por un contraataque y no renovaron su ataque. En el frente de Volhinia reina tranquilidad. (Agencia Radio.)

### Otra complicación

Viena, 6.—Los periódicos comunican que se ha confirmado la declaración de guerra de Peñura a Denikin. (Agencia Radio.)

### Es inminente la caída de Pekóf

Helsingors, 5.—Comunican que el ejército del Noroeste realizó un avance considerable. Las tropas del general Youdenitch están a diez verstas de Pekóf, cuya caída se considera inminente. (Agencia Radio.)

### EN PARIS

## MITIN PRO AMNISTIA

París, 5.—El mitin pro amnistía que debía celebrarse en la sala Wagner, y que fue prohibido por el Gobierno, se ha celebrado esta mañana en el domicilio de la Confederación General del Trabajo, calle de Grange aux Belles. Los oradores declararon que no aceptarían medidas parciales e incompletas, sino una verdadera y general amnistía; reclamaron, además, la disolución definitiva de los campos de concentración. El acto terminó sin incidentes. (Agencia Radio.)

## EN LOS ESTADOS UNIDOS

### Mr. Taft ante el Tratado

Nueva York, 5.—El ex Presidente de los Estados Unidos Mr. Taft interviene en la campaña en favor del Tratado, y ha conferenciado con el senador Cumber, al cual presentó el texto de la nueva reserva al artículo 10.

Mr. Taft, aunque se opone a que el Tratado sea devuelto a la Conferencia de la Paz, desea, sin embargo, presentar reservas correctivas.

El «New York Times» declara que el Gobierno americano ha presentado objeciones al Tratado anglopersa, porque viola los principios fundamentales de la Liga de las Naciones. (Agencia Radio.)

## El nuevo Gobierno rumano

### Declaración ministerial

Bucarest, 5.—El nuevo Gobierno juró ayer. El «Diario oficial» publica la siguiente declaración firmada por el general Vaytoiana, Presidente del Consejo de ministros:

«Encargado por el Rey de formar Gobierno, hemos aceptado tal misión como un deber hacia la Patria y hacia la Corona. Nuestra labor consistirá en mantener las más íntimas relaciones con los aliados y salvaguardar los derechos y la dignidad del Estado. El nuevo Gobierno hará las elecciones para la Cámara Constituyente, poseído de un gran espíritu de imparcialidad, libertad y orden, con el objetivo de que el resultado sea la expresión verdadera de la voluntad libre y sincera del país.» (Agencia Radio.)

## LA HUELGA DEL PERSONAL DE TEATROS

## Los huelguistas invaden tumultuariamente un teatro durante la representación de una obra

### Formidable escándalo

París, 5.—Después del fracaso de la entrevista que tuvo lugar en el ministerio de Instrucción pública entre los delegados de los directores de los teatros y los delegados del Comité inter-sindical, los huelguistas votaron la continuación del movimiento.

Se reunieron anoche, después de haber comprobado que los teatros afectos a la huelga no habían dado representación, persistiendo en su actitud en tanto no se acepten las bases del convenio propuesto.

Los huelguistas hicieron una manifestación ante un teatro de París sito en la calle de Clichy, que dirige Volterra, uno de los que se habían negado a firmar el convenio.

No estaba prevenido ningún servicio de orden.

Los huelguistas invadieron el teatro durante la representación del tercer acto.

Los espectadores, sorprendidos, escaparon. Algunas señoras sufrieron síncope.

Carpentier, secretario de artistas líricos, subió al escenario y quiso hacerse oír; pero el público le increpó, mientras los revoltosos le aclamaban y a su vez daban gritos contra el empresario Volterra. Al fin se restableció la tranquilidad, y a las once y media había cesado el escándalo. (Agencia Radio.)

### Seguirá la huelga

París, 5.—A consecuencia del incidente provocado por la negativa de tres directores de teatros a firmar el acuerdo, los huelguistas han acordado continuar la huelga a ultranza. (Agencia Radio.)

## La Liga de las Naciones

### ¿Cuándo podrá reunirse?

Washington, 5.—En los centros oficiales, hablando de la carta de Clemenceau, se asegura que la reunión de la Liga de las Naciones no es probable que se celebre antes de la ratificación del Tratado, que no se realizará antes de noviembre. Se cree que la Liga de las Naciones no podrá reunirse antes de los primeros días del próximo año. (Agencia Radio.)

## Los Reyes de Bélgica en Nueva York

### Los Reyes han salido para Boston

Nueva York, 6.—Los Soberanos belgas han asistido a una comida ofrecida por Wanmaker.

El Rey brindó por Wilson. Entre los invitados estaba Evangeline Booth, comandante en jefe del ejército de salvación.

Salieron de Nueva York para Boston. (Agencia Radio.)

## En los países bálticos

### El sucesor de Von der Goltz

Basilea, 5.—El «Lokal Anzeiger» escribe que el general Von Eberhardt ha sido nombrado comandante en jefe de las tropas alemanas en el Báltico, en sustitución de Von der Goltz, que ha sido destituido. Eberhardt ha recibido orden de proceder a la evacuación definitiva de Lituania y Curlandia por todas las tropas alemanas. (Agencia Radio.)

# Ha sido solucionada la huelga de ferroviarios ingleses

### El fracaso de la huelga

Londres, 5.—La huelga ferroviaria ha resultado un fracaso gigantesco. Los ferroviarios dejaron de trabajar durante ocho días, gastándose 300.000 libras, sin obtener resultado alguno. Dos factores han sido los responsables de este hecho: por un lado, la admirable organización del servicio de urgencia por parte del Gobierno, y por otra, la excelente conducta del público, que soportó sin queja alguna los inconvenientes pasajeros.

Desde el primer momento de la huelga, la distribución de las mercancías quedó asegurada, y los correos para las grandes ciudades sufrieron apenas retraso, entregándose los diarios casi a la hora de costumbre. Los viajes fueron realizados por automóviles y un limitado número de trenes, que iban a cargo de aficionados. La actitud del pueblo ha sido digna de todo elogio, manteniéndose el orden en todas partes.

En este sentido debe elogiarse hasta el proceder de las uniones obreras, las de los ferroviarios incluso, las cuales hicieron todo lo posible para evitar actos de sabotaje.

Es notable el hecho de que durante toda la semana pasada no se hizo un solo disparo ni resultó herida persona alguna, ni hubo

## Los prisioneros de guerra

Varsovia, 5.—La Delegación polaca en Berlín ha firmado un Convenio concediendo la libertad a todos los prisioneros de guerra, devolviéndolos a su procedencia a los internados y expatriados.

El Convenio comprende también la Alta Silesia.

Garantiza el regreso de todos los perseguidos y anula las sentencias y procedimientos incoados con motivo de las insurrecciones en Silesia.

En cuanto esté ratificado este Convenio estará por completo en vigor. (Agencia Radio.)

## LAS NACIONALIDADES

### Vina quiere pertenecer a Polonia

Varsovia, 5.—Ha llegado a esta capital una Delegación del Gobierno de Vilna con un mandato de la población, que pasa de un millón, en el que se expresa la voluntad nacional de pertenecer a la República polaca. (Agencia Radio.)

## NOTICIAS DE ALEMANIA

### Vigilancia en la frontera occidental

Nauen, 5.—Con el fin de impedir la entrada y salida de artículos por la frontera occidental de Alemania, el Gobierno ha organizado una estrecha vigilancia a lo largo del límite entre la Alemania ocupada y libre.

En Francfort Main fué creada, además, una oficina dedicada a la persecución de los logreros. (T. S. H.)

### Los obreros sin trabajo

Nauen, 5.—A petición de numerosos Municipios alemanes, el Gobierno nacional piensa autorizar a las grandes ciudades para conceder un socorro durante el próximo invierno; es decir, desde el 1.º de noviembre al 31 de marzo, a los sin trabajo que estén en situación precaria. (T. S. H.)

## Una bomba en Gante

Bruselas.—Una bomba colocada a la entrada de un edificio muy público de Gante ha estallado la noche última y ha causado importantes daños, sin que haya habido ningún herido.

Se atribuye este atentado a la venganza de los activistas. (Agencia Radio.)

saqueos en ninguna parte. La situación ha sido bastante seria, pero los que querían traer la revolución al país se han visto defraudados. (T. S. H.)

### Se reanuda el trabajo

Londres, 5.—Ayer, las negociaciones entabladas entre los ferroviarios británicos y el Gobierno terminaron con encontrar una base de acuerdo.

Ambos bandos tuvieron largas conferencias, y tras ellas fué entrevistado Mr. Bonar Law.

Mr. Lloyd George había abandonado Londres, con objeto de descansar después del excesivo trabajo realizado estos últimos días.

El Comité ejecutivo de los ferroviarios decidió a continuación ver a Mr. Lloyd George en Downing Street hoy.

Esta entrevista terminó a las cuatro de la tarde, publicándose al final una declaración, por parte del Gobierno, indicando que la huelga había quedado solucionada.

Esta nueva fué acogida con grandes aplausos por el enorme gentío que se había congregado delante de la residencia del primer ministro.

Los huelguistas reanudaron el trabajo inmediatamente. (T. S. H.)

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

## EL MEDICO DE LOS POBRES

PROHIBIDA REPRODUCCION

Acercóse Tristán al anciano, le tomó la mano y la llevó a sus labios de un modo que se parecía más a la etiqueta ceremonial de un cortesano cerca de su soberano, que a la ternura de un hijo para con su padre.

—Buenos días, hijo mío, buenos días—dijo el barón después de estos preliminares—mucho me alegra el veros. Pero ¿qué significa ese uniforme que os habéis puesto?... ¿Está por ventura vuestro regimiento a las puertas de mi parque y os disponéis a ponerlos a su cabeza?

—Mi regimiento está muy lejos de aquí, señor barón—respondió Tristán esforzándose por sonreír—pero en este momento voy a dar cerca de vos un paso solemne, y he creído que convenia rodearle de todas las formas exteriores que exige el

respeto que os debo, y del que no me apartaré jamás.

—Hablad, caballero—dijo el barón.

—Tengo veinticinco años... y estoy cansado, más de lo que pudiera decirlo, de los amores de paso y de aventuras galantes.

—¡Ya!—murmuró el barón con un gesto de sorpresa y de desdén, que quería decir claramente: ¡Pardiez, hijo mío, me hacéis mucho honor!

Tristán prosiguió:

—Quisiera gustar las dulzuras de la familia, las castas delicias de un amor legítimo y correspondido...

—Hablaís como un pastor, hijo mío. ¿Adónde queréis ir a parar?

—A esto; pienso casarme...

—¡Me alegro mucho! Bien sabe Dios que quisiera dejar en este mundo, antes de irme al otro, algunos vástagos de mi raza. ¿Casad, hijo mío, casad!

—De modo que aprobáis?...

—Sin duda, pardiez, lo apruebo! Sólo se trata de que sepáis elegir esposa. Todas las herederas del Franco-Condado, aunque fuesen las Beaufremont, las Saint-Morris ó las Toulangeon, se enorgullecerían mucho en llevar vuestro nombre.

—Padre mío, y si no os conviniese aceptar por nuera a la mujer que yo os propusiera?...

—¡Imposible! Mi sangre corre por vuestras venas y sois de raza demasiado noble para pensar en una alianza desigual.

—Eso nunca, señor barón! Y sin em-

bargo, tiemblo en el momento de nombraros a la que amo...

—¿A la que amáis?—dijo el anciano vivamente.—¡Ah! ¿ya estáis enamorado?

—Sí, padre mío, y para toda la vida.

Una sonrisa irónica dibujóse en los delgados labios del barón, que se encogió de hombros, murmurando estas palabras:

—¡Niño!

Después añadió con una condescendencia paternal:

—Continuad, hijo mío... Decís que tembláis en el momento de pronunciar el nombre de la que «amáis para toda vuestra vida». ¿Acaso es indigna de vos?—preguntó recalcando estas últimas palabras.

—¡Oh!—exclamó Tristán fuera de sí por esta sencilla sospecha—padre mío! ¿Qué habéis podido pensar? Los ángeles mismos no son más puros que esa niña adorada...

—¡Muy bien; quiero creerlo, y ya deseo saber el nombre de ese ángel.

Armóse Tristán de todo su valor y respondió con una calma aparente, que desmentaba su voz conmovida:

—La que amo, padre mío, es la hija única de nuestro vecino el conde Teobaldo de Mirebel...

Al pronunciar el nombre de la joven a quien amaba, esperaba Tristán una explosión fulminante, esperaba ver a su padre irritado y amenazador, teniendo que sostener una escena tremenda.

Nada de eso sucedió.

En el momento en que Tristán murmuraba el nombre de Blanca, el anciano barón se levantó pensativamente, y apoyándose

por un lado en su largo bastón de juncos con puño de oro, y por otro en el brazo de su hijo, llevó ó más bien arrastró a este último frente al lienzo donde se ostentaba el árbol genealógico de la familia, deteniéndose allí.

—¿Veis eso, hijo mío?—preguntó el anciano designando el pergamino blasonado.

—Sin duda—respondió Tristán.

—¿Sabéis qué armas son esas?

—Las vuestras, padre mío.

—¿Sabéis lo que representan esas ramas que se desprenden de ese árbol majestuoso?

—Las alianzas de nuestra familia.

—¿Cómo es que, sabiendo todo eso, ignorabais de un modo tan completo la historia de esta misma familia?

—Pero, padre mío, yo creía...

—¡Habéis creído mal, caballero! Pero en todo caso, sea que no lo hayáis sabido nunca ó que lo hayáis olvidado, voy a ayudar vuestra ignorancia ó vuestros recuerdos... Mirad...

—Ya miro.

—¿Qué veis?

—Una mancha pequeña encarnada, pintada al lado de nuestro escudo, hacia la mitad del árbol genealógico.

—¿Y allí?

—Otra mancha igual.

—¿Y más arriba?

—Otras manchas.

—¿Cuántas contáis?

—Cuento diez, padre mío.

—En efecto, hijo mío, hay diez... Las diez son manchas de sangre; ahora os diré cómo ha corrido esa sangre...

—¿Cómo ha corrido!—repitió Tristán.

—Ya lo sé.

—No importa... Quiero volver a decirlo... Escuchad, pues, hijo mío, y esta vez conservadlo en la memoria.

Calló Tristán y bajó la cabeza con dolorosa resignación.

El anciano prosiguió:

—En el año de gracia de 1442, Ludovico, conde de Mirebel, apellidado el «Jabalí negro» a causa de su figura repugnante, y sobre todo a causa de la ferocidad de sus costumbres y de su carácter, se enamoró de una hija de nuestra casa, Baudile de Champ d'Hivers, a quien llamaban la «Rosa blanca». Pidióla en casamiento. El barón, mi antepasado, rechazó esta demanda, y el «Jabalí negro», furioso, juró vengarse.

«Su venganza no se hizo esperar. Un día, mientras el barón estaba de caza con otros señores de la jurisdicción, el «Jabalí negro», acompañado de unos cuantos de sus hombres de armas, penetró en este castillo, robó violentamente a Baudile, se la llevó en su caballo, y algunas horas después la devolvió manchada, deshonrada, moribunda...

«Baudile tenía dos hermanos.

«Uno de ellos era hombre hecho, el otro apenas llegaba a los últimos límites de la adolescencia.

«El hermano mayor, que se llamaba Tristán de Champ d'Hivers, llamó al terreno al infame «Jabalí negro», y a pesar de la justicia divina y de la bondad de su causa, fué muerto por el miserable raptor.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EL ASUNTO DEL DIA

## AHORA COMO ENTONCES

Uno de los periodistas de Madrid que han acompañado al ministro de Fomento en el viaje a las comarcas levantinas azotadas por la reciente inundación, escribe desde Murcia y recuerda haber visto en una plaza, junto a la catedral, una lápida en que se lee:

«A la Prensa española, que conmovió la caridad del Mundo cuando la triste inundación del 15 de octubre de 1879. A «El Imparcial», a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, a «El Globo» y a «El Liberal», en testimonio de gratitud.»

Y una vez evocado ese recuerdo, el cronista, impresionado por el espectáculo desconsolador que han visto sus ojos, exclama: «¡Quiera Dios que hoy resurja nuevamente el generoso ímpetu que la Prensa alzó en el noble corazón de España en aquel tiempo! ¡Quiera Dios que estos pobres huérfanos de Orihuela, éstos de Murcia, aquellos miles y miles de gentes que en Cartagena lloran tantas penas, puedan tener, no una piedra que diga que nosotros, humildes periodistas, hemos cumplido con nuestro deber, sino una voz de gratitud para el resto de España!»

El cronista, a nuestro juicio, puede quedar tranquilo en este punto. Por lo que hace a la Prensa de Madrid, ahora como siempre que se presenta una desgracia tan aterradora, ha hecho lo que debía. Razones de alta conveniencia, dictados de justicia, impulsos de caridad, han tenido en ella prontas y muy espontáneas exposiciones. Desde el primer instante se dió cuenta la Prensa de Madrid de la magnitud de la catástrofe de Levante. La puso de relieve

con sus informaciones detalladas y la subrayó con comentarios que habían de poner a la conciencia pública a tono con la espantosa calamidad. Es posible que fueran los informes abundantes y los sentidos comentarios de la Prensa de Madrid—y no los descarnados informes oficiales—los que pusieran al Gobierno en el caso de imponerse una intervención pronta, de la que ha sido una parte el viaje provechoso del ministro de Fomento a la región damnificada.

A las excitaciones levantadas de la Prensa no ha correspondido sólo la acción oficial, ésta vez muy plausible por lo eficaz y por lo diligente. Entidades y particulares acuden también al llamamiento. Al rasgo de los funcionarios de Fomento, que ceden un día de sus haberes mensuales en favor de las víctimas de las inundaciones, ha seguido el rasgo de una respetable Casa de Madrid, que abre una suscripción pública con la misma finalidad y la encabeza con la suma de mil pesetas.

La Prensa, ahora como siempre, ha cumplido su deber y puede sentirse satisfecha de cómo van respondiendo ya a sus excitaciones las almas buenas impresionadas por los efectos de la catástrofe levantina.

Nosotros sentimos el orgullo de haber contribuido en cuanto nos fué posible á ese resultado, y bien sabe Dios que como el cronista antes aludido no pensamos en una nueva lápida que nos exprese gratitud, sino en los millares de desventurados seres que á consecuencia de las inundaciones se ven hoy en situación tan espantosa.

bres-para gobernar. Es inexacto que haya evolucionado.»

Ocurre que ahora tiene conciencia de su responsabilidad y sabe que se debe mantener en otro plano. Es gubernamental, hombre de orden, pero revolucionario. No pide ahora formar barricadas, porque serán una realidad sin ellas los anhelos del pueblo. Antes de la guerra predicaba la revolución; ahora no lo cree necesario.

Dice que algunas personas allegadas al Poder que le hicieron requerimientos para que colaborase; pero que sólo puede llevar su prestigio y que lo perdería.

Pidió que los republicanos no permitan individual ni colectivamente tomarse la justicia por su mano.

## LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

El Sr. Dato en Palacio

San Sebastián, 5.—Don Eduardo Dato estuvo en Miramar, con objeto de cumplimentar á la Reina Doña María Cristina y dar las gracias á los Reyes por su asistencia al acto de Vitoria.

Los Reyes le han invitado á almorzar.

Otras audiencias

También estuvieron en Palacio, visitando á los Reyes, el doctor Moore y D. Heliodoro Yáñez, Presidente del Consejo de ministros de Chile.

Los Infantitos

Solamente los Infantitos salieron hoy de Miramar y pasearon por la población.

Los Reyes

Esta tarde asistirán los Reyes á las carreras de caballos, y por la noche irán al teatro Victoria Eugenia, donde á petición suya se representará la comedia *Militares y paisanos*.

Dice el ministro de Estado

Al recibir á los periodistas, el marqués de Lema dijo que tenía dos cablegramas dándole noticias del estado del Presidente de los Estados Unidos. El primero, depositado á las siete y treinta de ayer, manifiesta que el estado del Presidente continúa siendo inquietante, aunque ninguno de los órganos vitales están afectados. El estado del abatimiento de Mr. Wilson causaba gran inquietud.

El segundo, depositado á las veinte y treinta, dice que el Presidente mejora, y que por ello hay en la Casa Blanca menos ansiedad.

De Lisboa comunican que hasta última hora de ayer no se había producido la huelga general anunciada, y se realizaban normalmente todos los servicios.

El Presidente del Consejo portugués manifestó ante los periodistas la creencia de que no irán á la huelga los ferroviarios.

Habló luego el ministro de jornada de la información que publican algunos periódicos de Londres y París, diciendo que ocurren nuevas sublevaciones entre nuestras tropas indígenas de África, y que á causa de ello resultan muertos y heridos en las tropas españolas, dando lugar al retraso y al aplazamiento de las operaciones en nuestra zona.

Dice el marqués de Lema que la más clara constatación á estas falsedades es que continúan realizándose las operaciones perfectamente, sin que haya habido más sublevación indígena que la «mita» de Malalien, ya conocida.

Insistió el ministro en la afirmación de que esa campaña es interesada y sostenida por particulares que no quisieran que fuesen las cosas de Marruecos como van.

Se le preguntó si había visto á D. Eduardo Dato.

Contestó que suponía que le visitaría después de comer con el Rey.

Anunció que de mañana á pasado es esperado en esta ciudad el presidente del Congreso, Sr. Sánchez Guerra.

Carreras de caballos

San Sebastián, 5.—Empiezan las carreras de caballos con escasa animación.

Primera carrera.—Gran Premio del Trotting, carrera al trote, 1.700 metros. Gana el premio de 10.000 pesetas «Jour d'Espoir», de Walgiado, montado por su propietario.

Ocupan la tribuna regia los Reyes, la Reina Cristina, el Príncipe de Asturias y los Infantes D. Fernando y D. Jaime.

Segunda carrera.—Premio Antiveri. Distancia, 1.200 metros. Corrieron siete caballos y ganaron: el primero, 2.000 pesetas, «Gaillan», del marqués de Aldama; el segundo, 300 pesetas, «Velliz», de Bouzin; y el tercero, 200 pesetas, «Bonne Gosse», de G. Rieux.

La segunda prueba, en la que se disputaban el premio Capuchina, carrera al trote, ganó también «Jour d'Espoir», de Walgiado, montado por su propietario.

Tercera carrera.—Premio Marmouset (handicap), 2.400 metros de recorrido. Tomaron parte cuatro caballos, que llegaron en este orden:

Primero, «Paroxe II», que ganó 4.000 pesetas, de D. Juan Dinux; segundo, «Handriette», de la misma cuadra del anterior, y tercero, «Pochado», de D. Juan Cerf.

Cuarta carrera.—Premio Rebanito, á reclamar, con 2.200 metros de recorrido. Corrieron tres caballos, que entraron por el siguiente orden:

Primero, «Angereau», propiedad de Jean Lieux, gana 5.000 pesetas; segundo, «Suntuous», del marqués de San Miguel. Este no obtuvo premio porque el caballo ganador salió subastado por 6.900 pesetas y no fué reclamado.

Quinta carrera.—Tres premios de otoño. 3.400 metros. Corrieron siete caballos y ganaron: primero, 20.000 pesetas, «Mitrophie», del marqués de Villamejor; segundo, 3.000 pesetas, «Gouren», de Jean Lineaud; tercero, 2.000 pesetas, «Indivizu», de Jean Lineaud.

Sexta carrera.—Premio Garana, para va-las, de 2.500 metros. Corren tres caballos. Ganan: 2.000 pesetas, «Ainaure», de Jean Cerf; 300 pesetas, «Roi de la Lande», del duque de Toledo; 200 pesetas, «Saint Sebastien», de Cimerá-Martorell.

El Sr. Dato.—Los Reyes en las carreras y en el Victoria Eugenia: : : : :  
San Sebastián, 6.—Ayer tarde el Sr. Dato visitó al marqués de Lema, que estaba conferenciando con el nuncio.

Después fué á recibir á su familia que llegó de Biarritz.

Estuvo también en Palacio con objeto de cumplimentar á la Reina Cristina y dar gracias á los Reyes por su asistencia á los actos de Vitoria.

También estuvieron en Palacio, visitando á Sus Majestades, el doctor Moore y D. Heliodoro Yáñez, Presidente del Consejo de Ministros de Chile.

De toda la familia Real tan sólo los Infantitos han salido de Palacio, paseando por la población.

Fueron los Reyes á las carreras por la tarde, y por la noche, al teatro Victoria Eugenia, donde, á petición suya, se puso la obra «Militares y paisanos».

Para el martes pidieron se pusiera en escena «Así se escribe la Historia».

VIAJE ACCIDENTADO

## Caída de un avión

Lo tripulaba el comandante Havilland : : : : :

Logroño, 5.—Ha descendido en Escaray el biplano Havilland número 4.

Lo tripulaba el comandante inglés Havilland, el mismo que efectuó recientemente el viaje de Madrid á Sevilla.

Había salido de Vitoria con dirección á Madrid. La niebla desorientó y el comandante Havilland se vió obligado á descender.

Cayó en un rastrojo á la entrada del pueblo. El campo había sido arado hace poco y se halla fangoso á causa de la lluvia.

Por esta circunstancia se hundieron las ruedas, volcó el aparato y se rompió la hélice. El aviador, que resultó ileso, ha marchado en tren á Madrid.

El biplano venía destinado á nuestro Gobierno.

ANDALUCIA

Villa, derrotado

Cádiz, 5.—Los pasajeros llegados de Méjico á bordo del vapor «Montevideo» dicen que á corta distancia de la capital de Durango, el día 2 de septiembre se libraron varios combates entre las fuerzas del general Castro y los núcleos que manda Villa.

Las tropas del general Castro derrotaron á los hombres de Villa, que dejaron en poder de los leales muchos prisioneros y material de guerra.

También las fuerzas que manda el general Rodríguez derrotaron á los hombres de Villa, tomándoles 200 caballos.

Villa, con su gente desmoralizada, huyó hacia la sierra.

Contrabando de tabaco.—El aceite y la patatas : : : : :

Almería, 5.—La benemérita ha detenido en el sitio conocido con Fuenta Molina á dos individuos con varias caballerías, ocupádoles bultos de tabaco de contrabando por valor de 787 pesetas.

Han fundeado el laúd «San Rafael», con 30 toneladas de aceite procedentes del depósito de Málaga. Esta partida y otras que se esperan se deben á las gestiones del gobernador.

Mañana se pondrá á la venta el aceite, no dándose más de tres litros á cada comprador. Sigue sin solucionarse el conflicto de la escasez de patatas.

ARAGON

Los funcionarios de Hacienda : : : : :

Huesca, 5.—Reunidos los funcionarios dependientes del ministerio de Hacienda que prestan sus servicios en esta Delegación, han acordado organizarse, dando su representación á Barcelona y recomendar á sus compañeros de las otras provincias aragonesas que imiten su conducta, á fin de poder demandar mejoras que signifiquen dignificación y beneficios.

Las fiestas del Pilar

Zaragoza, 5.—Ha quedado ultimado el programa de las fiestas del Pilar, que han de celebrarse desde el día 11 al 22 del actual.

Figuran en el programa la gran festividad religiosa del Rosario general, desfile de los típicos gigantes y cabezudos, reparto de bonos á los pobres, campeonato de tiro, reparto de comidas extraordinarias á los pobres asilados, concurso hípico, festivales infantiles, varios deportes, concursos, certámenes y cinco corridas de toros, en las que se lidiará ganado de Concha y Sierra, Nandin, Pérez de la Concha, Miura y Santa Coloma, por las cuadrillas de Rafael Gómez, Juan Belmonte, Varelo, Belmonte y Chicuelo.

También se celebrarán algunas novilladas, en las que actuarán Casielles, Calvache y Jumillano, y seguramente debutará el valiente matador de novillos que tantos éxitos ha alcanzado esta temporada Juan Anlló (Nacional II).

También se verificarán ejercicios de aviación. Figura en el programa otro número de cuadros regionales.

Habrán además conciertos, iluminaciones y otros festejos.

CASTILLA LA NUEVA

El precio de la uva : : : : :  
Ciudad Real, 5.—Continúa la vendimia. La cotización de la uva en los mercados vinícolas fluctúa entre 2,40 pesetas y 3 pesetas la arroba.

CATALUNA

Arte dramático catalán

Barcelona, 5.—Esta mañana se ha celebrado en el teatro Eldorado, con gran solemnidad, la inauguración del curso de la Escuela de arte dramático catalán.

La Cámara agrícola

Ha empezado en la Casa Consistorial la votación de los vocales de la Cámara Agrícola de la Propiedad.

Las Asociaciones agrícolas que componen la Federación catalanoblear presentan candidatura, no obstante haber combatido la creación de la Cámara.

A las doce se ha suspendido la votación, y á las cuatro se verificará el escrutinio.

La autonomía universitaria : : : : :

El Claustro ordinario de la Universidad estudia el proyecto de estatuto de autonomía, redactado por la ponencia.

Las entidades presentadas al mismo acabarán de ser estudiadas en la semana próxima.

Petición de un préstamo

El Ayuntamiento de Figueras ha solicitado de la Caja de Crédito Comunal un préstamo de un millón de pesetas, para invertir en obras de reforma encaminadas á resolver el problema sanitario de aquella población.

El tiempo

Durante toda la noche y madrugada ha llovido copiosamente. Esta mañana llovió á intervalos, amenazando con aguar los espectáculos al aire libre. A última hora se han suspendido la novillada, el concurso de aviación y el partido «foot-ball».

Rateros y carteristas

Ha caído sobre esta ciudad una plaga de rateros y carteristas. Cada día se registran robos de carteras en los tranvías.

Anoche fueron detenidos dos, que intentaron robar á la artista Sebastiana Togores.

Riña sangrienta

Esta mañana, en una casa cerca del cuartel de Caballería de Lepanto, barrada de San Martín, riñeron dos individuos que estaban embriagados. Un tal Prat dió un silletazo á otro; éste sacó un cuchillo y le dió dos cuchilladas, dejándole en estado gravísimo. La mujer de Prat, que se interpuso entre ambos, recibió una cuchillada en una mano.

El batallón de Estella

Ayer se supo que definitivamente no volverá á Olot el batallón de Estella. En el cuartel se está procediendo á embalar los efectos del citado batallón.

Una artista valerosa

Barcelona, 5.—A las diez de la noche última oyéronse voces que partían del Hotel París, sito en la calle del Cardenal Saldaña.

Acudieron los guardias y hallaron á la artista Sebastiana Togores, de veintinueve años, luchando con tres extranjeros.

Conducida al dispensario más próximo, manifestó que le habían llevado al hotel engañada, intentando narcotizarla.

Presentaba lesiones en el cuello y en la cara.

Los agresores han sido detenidos. Se ignoran detalles.

GALICIA

Un crimen en el tren

Ferrol, 5.—Se reciben noticias en el Gobierno civil dando cuenta de un sangriento crimen perpetrado en un coche de tercera clase del tren correo que salió de aquí ayer de madrugada.

Refiere el parte de la Guardia Civil que, al llegar el convoy á la estación de Betanzos, un individuo asesinó á tiros de revólver á una joven conocida por «la Asturiana», que había tenido relaciones con él.

Los viajeros que iban en los departamentos inmediatos oyeron que discutían acaloradamente ambos amigos y al poco rato sonaron dos detonaciones.

El agresor trató de escapar, arrojándose del tren; pero fué detenido por un marinero, que lo entregó á la benemérita.

VASCONGADAS

Entierro de la señora de Meller.—Manifestación de duelo : : :

Bilbao, 6.—Ha constituido una imponente manifestación de duelo la conducción del cadáver de la señora Meller al cementerio de Portugalete.

Asistieron representaciones de todos los organismos y Corporaciones locales. También figuraban en el cortejo personas de todas las clases sociales.

Inmediatamente detrás del féretro iban los cuatro niños, pequeños, de la finada, cogidos de las manos. La impresión en todo el publico es muy dolorosa.

## Teatro en provincias

Valencia.—En el teatro Olympia, y con un lleno rebosante, ha estrenado la compañía Rambal la comedia policélica en cuatro actos *El Príncipe Raudhik*, original de los jóvenes escritores Serafin Adame Martínez y Enrique Jardiel Poncela.

El público siguió vivamente interesado las numerosas incidencias de la nueva comedia, ya favorablemente sancionada por otros públicos, y que se aparta del patrón usual de trucos y sobresaltos, desarrollándose entre personas de la alta sociedad. Al final de todos los actos, y principalmente al terminar la obra, obligó con sus insistentes aplausos á que se levantase el telón repetidas veces en honor de autores é intérpretes.

De éstos se distinguieron notablemente Rafaela Rodríguez, que dió el escalofriante sueño á maravilla; Rambal, admirable en el difícilísimo papel del sagaz Lovovico Raudhik, y Montesinos, delicioso en el comiquísimo delectivo.

Nuestra enhorabuena á todos, y muy especialmente á los afortunados autores.

## CONFLICTOS SOCIALES

EN VALENCIA

Cuatro huelguistas detenidos : : : : :

Valencia, 5.—La Policía ha detenido á cuatro ebanistas huelguistas, presuntos autores del violento rescate del compañero detenido.

Se les ocuparon pistolas.

Han sido encarcelados.

EN BILBAO

Huelguistas y esquirolles se tirotean : : : :

Bilbao, 5.—Ayer, á última hora de la tarde, se tirotearon los grupos de obreros que aguardaban la entrada en los arsenales y los que iban á trabajar.

No hubo desgracias.

EN BARCELONA

Los marinos

Barcelona, 5.—La Asociación de navieros del Mediterráneo ha publicado un largo manifiesto detallando el estado del conflicto con el personal marítimo.

Dice que los marinos presentaron el jueves unas bases sobre las cuales no admitieron discusión. En ellas se pedían, entre otras cosas, como fórmula de arreglo:

El reconocimiento de todas las Asociaciones de capitanes, pilotos y maquinistas representados por el Comité de huelga; el desembarco de todo el personal esquirol embarcado en la actualidad como base precisa é indispensable para que volvieran á embarcar los huelguistas; compromiso de no emplear más personal que el perteneciente á la Asociación que integra el Comité; reintegro en sus antiguos puestos de todos los huelguistas y abono de los sueldos devengados durante la huelga; no ejercer represalias; sueldos de los capitanes 1.100 pesetas y 1.600 los primeros maquinistas; en los buques de más de 300 toneladas, 800 pesetas.

La Asociación de navieros aceptó lo primero y negó el resto, aunque ofreciendo estudiarlo con una Comisión arbitral y así lo comunicó á los huelguistas.

En vista de que éstos no han contestado á la propuesta de los navieros, declaran que seguirán navegando con los buques de que disponen, no volviendo á tratar del asunto.

La Cámara Mercantil

Se ha reunido la Cámara Mercantil acordando desde el lunes tener abiertos los establecimientos desde las ocho de la mañana hasta las ocho de la noche, aunque los dependientes trabajen las ocho horas, pues dicen que la ley de las ocho horas ampara á los dependientes para trabajar esa jornada; pero no obliga á los dueños de establecimientos á cerrar después de las ocho horas.

Los obreros culinarios

El Sindicato obrero culinario ha notificado á los patronos que declararán la huelga si no son aceptadas mañana las nuevas bases de trabajo. Piden el reconocimiento del Sindicato; compromiso de no servirse de otro personal de cocina que el asociado; exclusión de las mujeres de los trabajos de cocina; una fiesta semanal con salario; sueldo mínimo semanal de 25 pesetas; las plazas no podrán ser ocupadas sin autorización del Sindicato; tiempo máximo de trabajo, ocho horas diarias; el exceso será retribuido con un 100 por 100 de aumento; obligación de instalar un botiquín en cada cocina, lavabo con agua caliente y departamento anejo al water. Además, un departamento para hacer el cambio de ropa y el personal empleado. Los individuos de la Junta del Sindicato podrán entrar en

las cocinas de cualquier establecimiento, sin que pueda prohibírseles la entrada siempre que vayan con la debida autorización.

Algunas casas han aceptado ya las bases.

Asamblea del arte textil

Hoy ha celebrado asamblea la Federación Nacional del Arte textil y fabril.

A la reunión han sido convocados los delegados de toda España, para discutir asuntos de suma importancia para la industria textil.

El Comité ha invitado también á los delegados de los pueblos en que existe tal industria.

A las dos de la tarde continuaba la sesión, sin que se sepan más detalles.

Huelgas

Comunican de Anglet que los obreros de la Sociedad de Artes y Oficios han obtenido de los patronos la jornada de ocho horas, y en la industria textil nueve, con un 20 por 100 de aumento en su jornal.

También se ha solucionado la huelga que desde hace meses sostenían los tejedores de las fábricas de la misma población.

Continúa sin solucionar la huelga de los obreros curtidores de Bañolas, que la sostienen por solidaridad con los de Barcelona, habiendo enviado el gobernador civil de aquella provincia fuerzas de Policía á la referida población.

De Olot comunican que ayer quedó nuevamente solucionado el conflicto fabril. Las bases fueron aceptadas por los patronos y obreros después de larga discusión. Hoy debe ratificarse el acuerdo y firmar el documento.

EN ZARAGOZA

Tasa de artículos

Zaragoza, 5.—La tasa de artículos de primera necesidad hecha por la Junta de Subsidios es la siguiente:

Arroz, kilo, 0,90; azúcar, 1,70; bacalao, 2,50; judías, 1,10; garbanzos, 1,25; lentejas, una peseta y patatas, 0,30.

## La jornada de ocho horas

Se aplaza su implantación en el comercio : : : : :

Zaragoza, 5.—La Cámara de Comercio se reunió anoche.

Los que fueron á Madrid representando á esta entidad manifestaron el criterio que habían sustentado en la reunión de las Cámaras.

Hicieron público, después de la reunión, que se había acordado el aplazamiento de la jornada hasta que el Instituto de Reformas Sociales resuelva en definitiva las excepciones presentadas.

La Cámara de Zaragoza, apoyada por las demás de España, solicitará del Gobierno que legisle seriamente en materia social para evitar conflictos como los actuales.

MITIN REPUBLICANO

## Discurso del Sr. Lerroux

Zaragoza, 6.—En Cariñena se efectuó un mitin de propaganda republicana.

Hablaron los Sres. Tejero, Lorente, Marrao y Sarria.

Este requirió al Sr. Lerroux para que contestase si estaba dispuesto á colaborar con la Monarquía en el caso de que se le ofreciera el Poder.

El discurso del Sr. Lerroux versó acerca de este tema.

«Cuanto hablan de esto es porque lo creen la tabla de salvación, por la carencia de hom-

EL INVIERNO SE ACERCA

La crisis obrera en Granada

La Prensa granadina dedica razonados trabajos al estudio del problema planteado por la crisis obrera, siempre latente durante el invierno en la mayoría de las comarcas españolas, y excita a los capitalistas de Granada y su provincia a emprender obras que al mismo tiempo de cooperar al embellecimiento y progreso de las poblaciones proporcionen trabajo a las clases proletarias. Claman los articulistas, ahitos de razón, contra los granadinos acaudalados que, salvo honrosísimas excepciones, prefieren tener improductivo su caudal a arriesgar una parte de él en empresas que no ofrezcan ganancia segura.

No debe circunscribirse ese dictado de «amedrosos» al capital granadino. De ese injustificado y egoísta temor participan en general todos los capitalistas españoles—con las excepciones que son conocidas—, y por ello vemos que la mayoría de las grandes sociedades explotadoras del suelo y del subsuelo de España, de la riqueza española desdeñada por los españoles, están formadas con capitales extranjeros.

Hasta hace algunos años era norma admitida para tomar un negocio que antes se hubieran arruinado en él dos ó tres capitalistas. Hasta el tercero ó cuarto explotador de la industria—fuere cual fuere—no empezaba ésta á dar rendimiento remunerador para el capital y el trabajo. Pero el tiempo—la experiencia—ha venido á demostrar que padecían un enorme error cuantos opinaban de esta suerte. Hoy son atribuidos los fracasos en los negocios á causas lógicas, no á «jetaturas», sino á factores negativos, tales como la falta de competencia, á la errónea manera de orientar el trabajo, á excesivo deseo de lucro—el cuento de «la gallina de los huevos de oro»—, á deficiencias en la administración..., á mil y mil elementos ajenos por completo á la bondad del negocio.

Los capitalistas granadinos no pueden alegar ignorancia de los negocios que ahora se ofrecen á su inteligencia y á su capacidad económica, ya que Granada crece en importancia social y económica en cada día que pasa, y todas las fuerzas vivificadoras de un pueblo parecen despertar con energía ante nuevos y claros horizontes de progreso.

¿Qué obras pueden emprenderse en la capital y en la provincia? Muchas; todas necesarias y casi todas urgentes, si el progreso de esta región admirable por su belleza y por su riqueza ha de avanzar simultáneamente en todos sus aspectos.

Al Estado, por su parte, corresponde dar ese alto ejemplo de celo por la región granadina, de atención á los problemas que plantea la proximidad del invierno—comunicaciones, crisis obrera, etc.—y activar la resolución de cuantos expedientes de Obras públicas estén pendientes de ella y ordenar inmediatamente que comiencen los trabajos.

Al Estado y á los capitalistas granadinos, como tutores legales y morales de tantos y tantos desheredados de la suerte, que durante el próximo invierno han de llamar con amarga queja en la puerta de las autoridades ó de los Poderes para pedir pan y trabajo, corresponde desvanecer ese fantasma del hambre que ha comenzado ya á vagar por las misérrimas casacas de los obreros granadinos.

Obras públicas, obras particulares pedimos al Estado, y á los capitalistas granadinos los que en el diario combate por la vida hallamos á nuestro paso unas veces ocasiones de elogiar la liberalidad de los poderosos; otras, motivos más que sobrados, para pedir remedio á las apremiantes necesidades de los humildes.

Las autoridades de Granada no han desafiado de su puesto en estos momentos de necesaria previsión para atajar los males que pueda producir el invierno en las clases proletarias. El alcalde ha requerido al presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana, á fin de que reúna á las personalidades que integran esta entidad, para el estudio de los medios conducentes á proporcionar trabajo á los obreros granadinos.

Un importante periódico de la hermosa capital expone sus dudas sobre la eficacia de

esa reunión de la Cámara de la Propiedad Urbana y añade: «La energía y la actividad que no existen individualmente no pueden lograrse en la colectividad. Los señores propietarios se darán por enterados y las voces del alcalde y las voces de la Prensa semejarán manos tendidas inútilmente al vacío en súplica de limosna que no reciben.

A fuer de sinceros lo declaramos así honradamente. Sin embargo, no es cosa de desespérer. Esperemos el tiempo justo y prudential. Esperemos las resoluciones. ¡Ojalá nos equivocáramos!... Y como desde luego es muy posible que nos equivoquemos, bueno será también que los obreros atemperen su actitud á una prudente y racional expectativa. Deben hacerlo para no dificultar, para no embarrasar las acciones. Ahora no sería lógica otra actitud.»

LA ESCUELA EN GRANADA

Un grupo escolar

Uno de los problemas á resolver en España es el de la Escuela. Hace más de cincuenta años que esta verdad, grande é incommovible como una montaña, anda de boca en boca de oradores de mitin y se lee casi cotidianamente en todos los periódicos.

Por ello, cada vez que oímos ó leemos que en alguna villa ó ciudad española se construye una escuela, creemos sinceramente que han dado fruto los clamores de los oradores de mitin y las excitaciones de los artículos periodísticos.

Enrique Rochefort dijo que el derribar un Imperio no le había costado más que «una libra de tinta...»; Las libras de tinta que se habrán empleado en España en solicitar que se construyan las miles de escuelas que están haciendo falta, sin conseguirlo! Bien es verdad que derribar no es lo mismo que construir...

Construir una escuela es como fabricar un crisol purificador de almas, del cual habrán de salir éstas formadas para el bien, dotadas de tal belleza que sea imán de todos los cariños y todos los respetos.

Quien crea una escuela merece la gratitud, no solamente de sus contreráneos y de los hombres de su tiempo, sino también de la Humanidad. Arrancar de las sombras de la ignorancia almas infantiles para moldearlas al calor de la luz de la enseñanza, es la virtud más excelsa...

Tales consideraciones me han sido sugeridas por un bien escrito editorial de «El Defensor de Granada», en el cual se aplaude el acuerdo tomado por el Cabildo granadino, á propuesta del alcalde, Sr. Ortega Molina, de construir un grupo escolar en el barrio de San Ildefonso de aquella hermosa capital.

El articulista, al comentar el acuerdo municipal, dice entre otras cosas las siguientes:

«La iniciativa es simpática y plausible. Responde, además, á una necesidad perentoria que en Granada nadie desconoce. Y es por ese camino por donde queremos ver encauzadas las energías municipales. Hablar de la falta de escuelas y no construir ninguna—sistema seguido aquí con una irritante contumacia—es muy cómodo, pero no puede convencernos.

El problema queda planteado en términos claros y precisos. En Granada no hay escuelas que merezcan el nombre de tales, porque los edificios dedicados á la enseñanza están reñidos con las más elementales orientaciones pedagógicas. El Ayuntamiento gasta anualmente una importantísima cantidad en el arrendamiento de casas para escuelas. Resulta, pues, que el sistema es caro y malo. Sin contar con que más de una vez se ha dado el caso bochornoso de que un desahucio ha puesto en la vía pública los utensilios escolares.

Con la construcción de escuelas se consi-

guen dos interesantes objetivos. Primero, que la enseñanza esté bien servida; segundo, que el Municipio borre de sus presupuestos esta partida de alquileres. El problema merece, pues, que el Ayuntamiento se preocupe de solucionarlo dedicándole la mayor atención posible. El grupo escolar de San Ildefonso debe ir seguido de nuevas construcciones de la misma clase en los barrios granadinos donde más se deja sentir la falta de casas escuelas.»

LA CULTURA EN GRANADA

EL NUEVO INSTITUTO

Ya tienen los catedráticos y alumnos granadinos de segunda enseñanza un nuevo hogar científico: el nuevo Instituto general y técnico.

Recientemente se ha celebrado el acto de bendecir el edificio que hoy ocupa este centro docente en la bella capital granadina.

He aquí un relato de dicha ceremonia: «El acto, debido á diversas circunstancias, y aun en contra del deseo de los catedráticos, no tuvo el esplendor que debiera; pero sí revistió un carácter de simpatía y amor á la enseñanza, digno de los mayores elogios.

Llegó al edificio el señor arzobispo, D. José Meseguer y Costa, acompañado del catedrático de Religión del Instituto y canónigo de nuestra catedral, D. Blas Ayllón; el maestro de ceremonias de la basílica, D. Francisco Salguero, y el familiar Sr. Carreras.

En la entrada del Instituto esperaban á S. E. el Claustro en pleno de catedráticos, presidido por el director honorario, del mismo D. Joaquín María de los Reyes, el director interino D. Rafael Montes Díaz, el vicedirector y catedrático de Agricultura D. Rafael López Mateos, el secretario y catedrático de Castellano y Literatura D. Braulio Tamayo, el catedrático de Historia Natural D. José Taboada Tundidor, el de Francés D. Daniel Ferrer, el de Alemán D. Alberto Alvarez de Cienfuegos, el de Latín D. Agustín Martín, el de Gimnasia D. Julio Martín Rámila y el de Matemáticas D. Juan Muñoz, los señores auxiliares de las distintas cátedras don Angel Díaz Tortosa, D. Eduardo Rosendo, D. Fernando Navarro, D. Joaquín Alemán, D. José Márquez Aranda, D. Cecilio López y D. Rufino Peinado.

También se encontraban todos los empleados de Secretaría y diversos departamentos. Además, acompañaban á la Comisión de catedráticos y profesores el arquitecto de las

obras, D. Fernando Wilhelmi, y el contratista, D. Adolfo Robles.

Todos estos señores, acompañando al señor arzobispo, pasaron á la amplia sala de la Dirección, donde se había instalado un artístico altar, ante el cual el señor arzobispo se revistió de pontifical, y con el párroco de San Ildefonso, D. José Almazán, leyó las oraciones de ritual.

Después fué bendiciendo las salas del gran edificio, Secretaría, sala de profesores, salón de actos y todas las destinadas á enseñanza, y distintas dependencias.

Terminada la bendición, el señor arzobispo conversó con los señores profesores, recordando sus tiempos juveniles y manifestando sus deseos de que «los pájaros que asistan á las clases sean tan buenos como la jaula que los encierra».

Despidieron á S. E. con los mismos honores que á la llegada, dándose por terminado el acto, que resultó hermoso.

Merced á activas gestiones, ha sido aprobado el presupuesto para la instalación del Instituto en el nuevo edificio, y librada la cantidad de 24.098,12 pesetas, que importan los gastos de instalación.»

EL AULA Y LA SIERRA

Estudiantes granadinos

El año escolar se ha inaugurado en Granada con la solemnidad adecuada á los prestigios de sus centros docentes. Las aulas abrieron sus puertas de par en par á la juventud alegre, ávida de desentrañar en las horas de estudio los misterios de la ciencia...; y vuelven á ellas los escolares con las mismas esperanzas, los mismos anhelos que les impulsaron el pasado curso... Los frescos brotes de su inteligencia se abrieron al estímulo de la enseñanza y de la curiosidad científica, y en la primavera de su vida escolar, cuando llegue la hora de la licenciatura, darán hermosos frutos. ¡Ya han llegado á Granada los estudiantes!

La hermosa ciudad vuelve á sentir el regocijo que presta al ambiente de sus pasos, de sus calles, de sus centros de reunión, el bullicioso vivir estudiantil. Hace muy pocos días, en el tranquilo hogar pueblerino se proyectaba la marcha á la Universidad del joven estudiante. Había que apresurar el viaje del hijo á Granada, y la madre preparaba

«la estudiantil maleta y sin querer llorar, lloraba á mares» como dijo el poeta Núñez de Arce.

La llegada de los estudiantes intensifica la vida de la encantadora capital granadina en todos sus aspectos. ¿Cómo sustraerse á señalar la importancia económica que ello significa, no solamente por el aumento que supone en la vida de la población, sino también por las inesperadas energías que despiertan en todos los factores que integran la industria y el comercio?

El turismo y los deportes encuentran en la juventud escolar uno de los elementos impulsores más eficaces para su desarrollo. Entre los escolares granadinos—en España todo debe esperarse de la iniciativa extraoficial—germinarán ideas fecundas para el fomento del turismo de todas clases, que luego practicarán gentes de otra edad, de otras profesiones y de otro estado. De escolares madrileños están formadas en su mayoría las Sociedades—cada día más prósperas en todos sentidos—de alpinismo, y otras similares que «solitas», con su propio esfuerzo, sin otra ayuda que la del entusiasmo de la juventud madrileña, han llegado á un estado de prosperidad envidiable.

¿Tiene Granada sierras en las que los jóvenes practiquen el deporte de la nieve, en sus diversas modalidades, el turismo de montaña, etc.? Pues si las hay como quizás en ninguna otra región española, ¿por qué no aprovecharse de esas excepcionales condiciones naturales para ese turismo de invierno tan encantador y tan higiénico?

La juventud madrileña ha orientado la vida dominguera de la corte hacia el campo y la montaña. En Granada parecen cundir entre los estudiantes las mismas aficiones.

Nos felicitamos de ello y deseamos ver intensificados estos elementos de educación física de los escolares que no hallarán seguramente otro empleo mejor á los ocios de su vida universitaria.

MEJORAS EN LA ENSEÑANZA

La Escuela de Artes y Oficios

La Escuela de Artes y Oficios de Granada, tan necesaria para la difusión de la enseñanza en todas las clases sociales, se veía en la imposibilidad de dar toda la amplitud deseada á los estudios que en ella se cursan, ni podía tampoco admitir todos los alumnos que aspiraban á concurrir á sus aulas.

La razón de todo esto no era otra que tener limitado el número de matriculas por falta de capacidad de los locales destinados á aulas. La explicación de esta imposibilidad salta á la vista del menos perspicaz: hacía falta dinero para realizar el milagro de ampliar las aulas, y como consecuencia de ello el número de matriculas.

Ya tiene la Escuela de Artes y Oficios de Granada 24.904 pesetas para dicho fin, que han sido libradas por el ministerio correspondiente y que servirán para que muchos jóvenes granadinos que habían de quedarse sin las enseñanzas que en ese Centro se reciben, puedan asistir á las clases.

El milagro se debe á D. Natalio Rivas, á quien la Prensa de Granada elogia por sus gestiones en pro de la enseñanza.

Comercio é Industria de Granada

Tiene la histórica ciudad nasarita una vida comercial é industrial silenciosa, modesta, pero no exenta de intensidad, y desde luego muy importante, ya que no se reduce al interior de la localidad, sino que sus manifestaciones irradian por la provincia y salen fuera de ella para extender sus relaciones á las demás provincias españolas.

Para conocer á Granada desde tan interesante punto de vista, hay que ir á ella, no como en general hacen los turistas, limitándose á admirar sus tesoros naturales y artísticos. Hay que recorrer la ciudad, adentrándose en sus barrios extremos; penetrar en sus comercios y fábricas; seguir de cerca la actuación de la colmena humana que calladamente labora.

Entonces es cuando se advierte cómo en la capital de que tratamos existen notables fábricas de tejidos; almacenes grandiosos de telas riquísimas; talleres y tiendas de muebles elegantes y soberbios; joyerías espléndidas; almacenes para el ramo de construcción; ferreterías soberbias; laboratorios, cuyos productos van cimentando un merecido crédito en el mercado nacional; industrias agrícolas, de acetería y de chacinería, de grandes vuelos y despegado porvenir; grandes establecimientos de floricultura, cuya exportación es muy considerable; fábricas de curtidos de tan positivo mérito, que así lo han de comprender los lectores cuando de ellas tratemos separadamente.

Porque esto ha de seguir haciendo LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en los números que mensualmente dedicará á poner de relieve estas manifestaciones vitales de Granada.

**EL LOUVRE**  
 QUINTANA Y LÓPEZ  
 Reyes Católicos, 39,  
 y Zacatín, 26 y 28  
 XXXXX  
 GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS  
 NOVEDADES  
 PARA SEÑORAS  
 Y CABALLEROS  
 XXXXX  
 GRANADA

**FAJARDO, Joyero**  
 Zacatín, núm. 9.-GRANADA  
 Casa fundada en 1876 (14)

**Granja La Torre**  
 Semillas agrícolas puramente seleccionadas para el gran cultivo.—Especialidad en patatas de gran producción, tempranas y tardías.  
 Primera casa de España en estas especialidades  
 JUAN LEYVA  
 Pidan catálogos y precios  
 Mesones, 3 y 5.-GRANADA (24)

**CONDE Y BANDRES HERMANOS**  
 FÁBRICA DE HARINAS  
 en Granada, Linares y Algeciras (18)

**Fábrica de Tejidos Mecánicos**  
 DE HILO, CÁÑAMO, YUTE Y ALGODÓN  
 de F. GARRIDO JIMÉNEZ  
 Especialidad en costalería, sacos y filtros prensa para fábricas de azúcar.—Driles, sobarranas y patones.  
 SECCION DE TOQUILLAS  
 Driles, pelerinas, capitas y figaros.—Precios seriamente bajos.  
 Fábrica: TINTÉ, 6.—Almacenes: ALHONDIGA, 10.—GRANADA  
 No se admiten representantes. (17)

**EMPORIO DE VENTAS DE MUEBLES**  
 ESTILO ÁRABE Y RENACIMIENTO  
 Antonio Sánchez  
 Confección de Velos, Mantillas, Mantillinas-echarpes, Vestidos de hilo y seda á mano.  
 Gómez, núm. 8.-GRANADA (14)

**Establecimiento de Horticultura**  
 FERNANDO REYES  
 Cuesta del Pescado, 19.—Teléfono 395.  
 Primera casa en España para la exportación de flores durante todo el año.—Surtido completo en todas clases de plantas de adorno y jardín.—Arboles frutales y de sombra.—Construcción de parques y jardines, con proyectos y presupuestos gratis.—Confección de artísticos objetos de flores para regalos.—Cestas, bouquets, jarrones, etc.—Siempre lo más nuevo y elegante.—Precios sin competencia.  
 Catálogo gratis á quien lo solicite (15)

**San Rafael (S. A.)**  
 Fábricas de extracción de aceites de orujo y de sulfuro de carbono.  
 Hay existencias de aceite verde primera y verde pálido  
 DIRECCION Y OFICINAS:  
 Pasco del Violón, núm. 24.-GRANADA (4)

**HOTEL ALAMEDA**  
 GRANADA (11)

# INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

## VUELTA A LA HORA NORMAL

A la una en punto de la madrugada próxima dejarán los relojes de engañarse a sí mismos y de engañar a quienes los consultamos. Volvemos a la hora normal. En ese instante las manecillas, imitando al cangrejo, harán un viaje hacia atrás recorriendo toda una vuelta de la esfera, lo que significa una hora justa. Ya en lo sucesivo no marcarán los relojes una hora arbitraria, convencional, sino la que corresponde legítimamente al desarrollo natural del tiempo.

En materia de horas hemos estado sujetos, durante algunos meses, a un puro convencionalismo. Al volver a la normalidad podíamos hacer los españoles un examen de los resultados obtenidos con ese vivir convencional. Pero es mejor que no hagamos el examen, porque nos reíríamos de nosotros mismos.

Decidieron el cambio de la hora, con la mira puesta en un afán de economía, las naciones a quienes la guerra esquilmo de tal suerte que habían de buscar en todo ocasión de acomodarse a la mayor estrechez. España se vio precisada a acompañar su vida a la existencia que se trazaban los demás. A lo que no se acomodó fué al afán de economía que justificaba la innovación en los otros países.

En éstos la diferencia de una hora, que significaba permitir al Sol que se recogiera con retraso, supuso efectivamente una economía grande en el gasto diario de carbón y luz. ¿Es que a España no la con-

venía también imponerse restricciones en sus gastos? Es indudable que la convenía. Pero los españoles somos muy particulares, y tuvimos buen cuidado en hacer mofa de la innovación. Adelantando los relojes una hora, quisieron los mandarineros, obrando paternalmente, acomodarnos a la tendencia que del Pirineo para allá había aconsejado comenzar a vivir más pronto y suspender la vida más temprano. Para nosotros no resultó de la innovación ahorro de ninguna especie. A la innovación de la hora respondió la innovación en nuestro vivir. Tomamos la vuelta a los relojes, vivimos como nos plugo, y todo ha venido a parar en una simple superchería.

Suponemos que a la una en punto de la próxima madrugada, cuando el reloj del ministerio de la Gobernación dé el consabido salto atrás, se celebrará como de costumbre en la Puerta del Sol esa fiesta tan fácil de organizar y de tan poco coste, que consiste en ver bajar la bola y en que la bola se ilumine con unas lámparas de colores.

Si es así, el momento culminante de la fiesta bien puede ser acogido por la muchedumbre con un coro de carcajadas.

Pero mejor será no reír estrepitosamente, porque ello en fin de cuentas significaría que nos reímos de nosotros mismos, haciéndonos esa justicia, ya que para nosotros el mantenimiento de la hora convencional no fué otra cosa que un nuevo modo de pasar el rato y de perder el tiempo.

## SECCION OFICIAL

La Gaceta de hoy publica las disposiciones siguientes:

**GUERRA.**—Real orden circular disponiendo que la real orden circular de 20 de diciembre del año próximo pasado se entienda rectificada en el sentido de que sean iguales las gratificaciones que por razones de enseñanza perciban los profesores de los Colegios de huérfanos a las que tienen asignados los de preparatorios militares.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Reales órdenes resolviendo expedientes incoados en virtud de instancias de los Ayuntamientos que se mencionan sobre creación de escuelas.

—Otra disponiendo se convoque a los constructores nacionales de mobilije escolar para que presenten en este ministerio modelos de mesabanco bipersonal.

EN EL PUENTE DE LOS FRANCESES :

## Arrollado por un tren

En el puente de los Franceses un tren ha arrollado a un individuo, matándolo.

El juez de guardia se ha personado en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver, que estaba partido en dos mitades.

La víctima del suceso era un joven estudiante de veinte años, cuyas iniciales son A. de L. M.

## Diputación provincial

Notas varias

Han sido aprobadas las cuentas generales del año 1918 (ampliadas hasta el 31 de marzo de 1919), rendidas por el depositario don Julio Freire.

Han pasado para su estudio a la Comisión de Beneficencia los extremos relativos a la cantidad diaria que ha de abonarse, en concepto de equivalencia de ración, a los empleados del establecimiento del Hospicio, a quienes se encarga del cuidado y vigilancia de los edificios de Aranjuez destinados a la instalación del Hospicio, fecha hasta la que ha de abonarse dicha indemnización y si pueden ser sustituidos, en caso preciso, cualquiera de aquellos funcionarios.

Según acuerdo tomado en la sesión del sábado, la presidencia formará una Comisión especial, que será integrada por cada uno de los grupos políticos que representan a la Corporación, encargada de procurar la mayor economía en todos los artículos que sean necesarios en los establecimientos de Beneficencia, y además que procure que, con la mayor ventaja para el Erario provincial, se celebren las subastas que con aquéllos se relacionen.

No D. José María Torrecilla, diputado provincial por el distrito de Alcalá de Henares, como equivocadamente se ha dicho, sino don Fernando, del mismo apellido, fué quien presentó en la última sesión, en su nombre y en el de sus compañeros por aquel distrito, la proposición referente a las fiestas que se preparan para el día 12 del actual en la ciudad complutense con motivo de la colocación de la lápida al inmortal Jiménez de Cisneros y de la Fiesta de la Raza.

La Diputación, como ya dijimos, asistirá al acto con los maceros.

También tomará parte en los regocijos la Banda del Hospicio.

## AGUA DE SOLARES

EL PRIMER REMEDIO PARA LOS ENFERMOS SUCORREICOS

UN CABALLO DESBOCADO

## Choques y atropellos

En la calle de Malasaña se desbocó el caballo de un coche de punto, que guiaba Benjamín Fernández Pérez, y rompiendo los tirantes que le aprisionaban a las varas del vehículo, emprendió veloz carrera.

El auriga salió despedido del pescante y cayó al suelo, produciéndose varias lesiones de pronóstico reservado.

El caballo, en su carrera, atropelló a un soldado del regimiento de Ferrocarriles, llamado Rafael Aucejo, de veinticinco años, que resultó con varias lesiones de pronóstico leve.

También atropelló a otro soldado del Centro Electrotécnico, llamado Alberto Aquino González, que, por fortuna, resultó ileso.

La bicicleta en que iba montado Aquino quedó completamente destruida.

En la calle de Preciados chocó con un tranvía, cuya plataforma delantera sufrió varios desperfectos.

Cerca de la Puerta del Sol se logró detener al caballo, evitando así que causara otras desgracias.

## Ejército y Armada

Asuntos de Guerra

El general Primo de Rivera. — Ha salido para París, y de allí marchará al Nordeste de Francia, el laureado teniente general don Miguel Primo de Rivera.

Los ascensos del mes.—Mañana se publicará la propuesta de ascensos del presente mes; ascienden:

Estado Mayor: cinco comandantes y seis capitanes.

Infantería: tres tenientes coroneles, tres comandantes, 16 capitanes y 16 tenientes de activo y un teniente de la escala de reserva.

Caballería: un comandante, un capitán y tres tenientes.

Artillería: cuatro tenientes coroneles, ocho comandantes, 12 capitanes y 14 tenientes.

Ingenieros: un comandante y dos tenientes.

Guardia Civil: un teniente coronel, cuatro comandantes, tres capitanes, cuatro tenientes, tres sargentos, é ingresan tres tenientes de las Armas generales.

Carabineros: dos tenientes, tres alféreces, cinco sargentos, é ingresan dos tenientes de las Armas generales.

Jurídico: un auditor de brigada, dos tenientes auditores de primera y dos tenientes auditores de segunda.

Intendencia: tres capitanes y tres tenientes.

Intervención: un comisario de Guerra de segunda y dos oficiales primeros.

Sanidad Militar: dos comandantes médicos, cuatro capitanes médicos y seis tenientes médicos.

Clero castrense: un capellán primero, un segundo, é ingresan dos aspirantes.

Veterinaria: un subinspector veterinario de segunda, un veterinario mayor, un primero y dos segundos.

Oficinas militares: ingresa un aspirante.

Destinos.—Cambian entre sí de destinos los tenientes de Ingenieros D. Joaquín Dupuy Alonso y D. Atilio Ley.

Matrimonio.—Se concede real licencia para contraer matrimonio al comisario de Guerra de segunda clase D. Enrique Ventura.

Crucés.—Se concede la cruz y placa de San Hermenegildo al intendente de Ejército don Enrique Díaz y al inspector médico D. Eliseo Muro.

Ayudante.—Cesa en el cargo de ayudante de campo del general D. Enrique Barreiro el comandante de Artillería D. Antonio Dávila.

Asuntos de Marina

Exámenes.—En los de ingreso en la Escuela Naval que vienen verificándose en el ministerio de Marina han aprobado el ejercicio de Francés los opositores siguientes:

D. Carlos Fernández, D. Joaquín Vinagre, D. José Jáudenes, D. José F. Palomino, don Manuel de Mora, D. Enrique Alonso, D. Víctor Rosas, D. Pedro Fariñas, D. Francisco Ardessus, D. Pedro de Parguin, D. Carlos Soto, D. Jesús Trápaga, D. Carlos Delgado, D. Luis Verdugo, D. Juan Montenegro, D. Benito Jiménez, D. Andrés Magar, don Luis Romero, D. José García, D. Mario Romero, D. Pedro Gutiérrez, D. Federico Pinto, D. Enrique Batalla, D. Heliodoro Souto y D. Antonio Romero.

Cuerpo general.—Queda en disponibilidad en Barcelona el capitán de navío de la escala de tierra, D. José Ibarra y Méndez.

—Nombróse segundo comandante de Marina de Barcelona el capitán de fragata don José Ibars y Méndez de Castro.

—Se dispuso que el capitán de fragata don Juan N. Domínguez y Villanueva pase la revista de octubre en la corte.

—Destinóse a Larache al capitán de corbeta D. José Fernández Almeida, quedando a las órdenes del general jefe de operaciones en dicha región.

—Concediéronse dos meses de licencia reglamentaria al capitán de fragata D. Luis Naval de Celis.

—Nombróse auxiliar de la Dirección general de navegación y pesca al capitán de corbeta D. Félix Bastarache.

—Idem ayudante de Marina de Avilés al de igual empleo D. Ginés García de Paredes.

—Queda en situación de supernumerario el capitán de corbeta D. José Romero.

—Nombróse ayudante de Fuengirola al de la misma graduación D. Cristóbal Benítez.

—Pasa a la situación de supernumerario el capitán de corbeta D. Ignacio Fossi.

Infantería de Marina.—Se concedió un mes de licencia por asuntos propios al comandante D. Arsenio Díaz y Arias-Salgado.

Artillería.—Nombróse al comandante don Manuel Bruquetas y Cal para formar parte de la Comisión de estudios y revisión de pre-

cios para las obras contratadas con la Sociedad Española de Construcciones Navales.

Recompensas.—Se concedió la cruz de primera clase del Mérito Naval, blanca, al presbítero D. José Cendoya.

Condestables.—Concedióse el sueldo de alférez de Artillería a los segundos condestables D. Antonio Vázquez Díaz y D. Francisco Prieto Ruiz.

Contraalmirantes.—Se concedió la graduación y sueldo de alférez de navío al segundo contraalmirante D. Juan García Campos.

## ECOS DE SOCIEDAD

Ha regresado de París Carmen de Pablo, y nos comunica que desde el 6 de octubre abrirá sus salones, y advierte a su clientela que las etiquetas de sus sombreros serán esta temporada en fondo de glace, con su firma autógrafa bordada en amarillo.

## Los conflictos sociales en Madrid

Los pintores

La huelga de pintores continúa en el mismo estado. Ayer han comenzado a percibir dietas. La Asociación del Arte de Imprimir acordó en principio conceder a los pintores huelguistas 500 pesetas de donativo y 1.000 de préstamo. Una cuantificación hecha en la Casa del Pueblo produjo cerca de 300 pesetas.

Los dependientes de comercio

La Asociación de Dependientes de Comercio convoca a la dependencia mercantil, sin distinción de clases, a un mitin público que se celebrará mañana martes en el teatro de la Casa del Pueblo a las nueve y media de la noche.

En esta reunión se tratará de reafirmar su decisión de disfrutar la jornada de ocho horas.

Los cocheros

Ha quedado resuelto el conflicto de los cocheros que habían presentado los oficios de huelga por solidaridad con los conductores de ómnibus.

Los sastres reanudan el trabajo

El alcalde ha manifestado a los periodistas que el sábado se celebró en el Ayuntamiento, bajo su presidencia, una reunión a la que concurrieron los presidentes de las Sociedades patronal y obrera del ramo de sastrería y un oficial delegado de la Junta local de Reformas Sociales, y en la que se adoptaron los siguientes acuerdos:

1.º Todos los obreros pertenecientes al Sindicato de la aguja tendrán derecho a disfrutar de la jornada máxima de ocho horas, la que se obligan a cumplir todos los patronos sastres de Madrid.

2.º Readmisión en sus respectivos talleres de todos los obreros despedidos con motivo de la huelga.

3.º El alcalde gestionará la libertad de todos los detenidos con motivo de la huelga.

Ayer se celebró una reunión en la Casa del Pueblo, para dar cuenta la Comisión de sus gestiones y volvieron a visitar al alcalde para continuar discutiendo.

Este manifestó que anoche visitó al ministro de la Gobernación para solicitar de él que se dirija al juez que entiende en las causas de los detenidos en la huelga, para que sean puestos en libertad, y tiene la seguridad de que serán decretados en seguida los autos de libertad.

En la reunión de ayer se ratificaron los acuerdos del día anterior, y se acordó que hoy se reanudaré el trabajo en todos los talleres con arreglo a la jornada de ocho horas y presentarán los obreros unas nuevas bases a los patronos para que la representación de éstos con el alcalde y los obreros puedan discutirlas en días sucesivos.

## Academia de la Historia

El viernes último reanudó sus sesiones ordinarias, después de las vacaciones estivales.

Se presentaron números del «Boletín» de agosto-octubre, con informes oficiales del señor Lampérez y generales de los Sres. Guzmán y Gallo, Ricardo del Arco, Inclán é Inclán, P. Cuevas S. J., duque de Alba, Adolfo Poschmann, comandante Weils, Serrano y Sanz y Sra. Gabrois de Ballesteros; biografía del arzobispo de Valencia é inauguración del Museo Numantino, en Soria; convocatoria del premio para 1920; declaración de fiesta nacional en el Uruguay del 2 de mayo por el de 1808 en Madrid y documentos de las Comisiones provinciales de Monumentos de Zamora, Valencia, Lugo y Pontevedra.

Se confirió al duque de Loubat la representación de la Academia en la Unión Académica de Investigaciones y Publicaciones, de París; y en Mecklemburgo (Alemania) al profesor Sr. Ernesto Schafer para la conmemoración del quingentésimo centenario de la fundación de aquella Universidad, la tercera en categoría del antiguo Imperio alemán.

Se dió cuenta del fallecimiento del numerario arzobispo de Valencia, cuyo motivo hizo, con sentida frase, el director, marqués de Laurencin, un cumplido elogio del finado, así en el orden moral como literario, que la Academia escuchó con interés y complacencia. Después declaró la vacante y levantó la sesión en señal de duelo.

## EXITO DE LIBRERIA

Se ha puesto a la venta la segunda edición del TERCER volumen de la Biblioteca de Educación Cívica, de Rafael de Santa Ana.

**MANUAL DE LA PERFECTA COQUETA**

TRES PESETAS en todas las librerías.

Para pedidos, en la de Fernando Fe, Puerta del Sol, 15.

## INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

**Español.**—Para que el público que concurre al teatro solamente por la tarde pueda presenciar la representación del drama *El castigo sin venganza* y la del sainete *El maestro de hacer saínetes ó Los calesines*, el martes próximo se celebrará la primera función de tarde de la temporada con el hermoso drama de Lope de Vega y el sainete de Luceño.

El espectáculo dará comienzo a las seis de la tarde.

**Zarzuela.**—Mañana martes se estrenará la zarzuela de costumbres andaluzas *Soleares*, letra de José Ramos Martín, música del maestro Jiménez, cuyo estreno fué suspendido por dificultades en el acoplamiento del nuevo decorado que para esta obra ha pintado el escenógrafo valenciano Sr. Rovira.

Las localidades para este estreno se despachan en Contaduría, en donde también se reciben encargos.

**Cervantes.**—*Trampa y cartón*, con la nueva graciosa película, sigue haciendo las delicias del numeroso público que asiste a sus representaciones. En el cartel de hoy y en la función de tarde figura este divertidísimo juguete cómico de Muñoz Seca y Pérez Fernández.

Por la noche se repetirá el éxito grande obtenido por *El tenor*.

**Cómico.**—Hoy lunes, a las seis y media de la tarde, y a petición de varias familias, se verificará la última y definitiva representación del melodrama en tres actos *El fantasma gris* (primera parte de *Los misterios de Nueva York*). Éxito grandioso del famoso tirador Piel de tigre, que dibuja con sus pinceles la silueta de una mujer a la vista del público.

Por la noche, a las diez y media, el melodrama norteamericano en cuatro actos, de gran éxito, *El genio del jimen* (segunda parte de *Los misterios de Nueva York*).

Se despacha en Contaduría con un día de anticipación de tres de la tarde en adelante.

**Coliseo Imperial.**—El éxito grandioso obtenido por los artistas que interpretan *La dicha ajena* y *El amo ha sido causa de que se retrase el reestreno de El orgullo de Albacete*, que tendrá lugar hoy lunes, en la sección de noche.

En breve, reestreno de *Como hormigas*.

**Latina.**—Hoy lunes, a las diez y media de la noche, tendrá lugar el reestreno del drama, de Tamayo y Baus, *Hija y madre*, no representado en Madrid desde su estreno.

El martes por la tarde, segunda representación de *Hija y madre*, y en función de noche, reestreno de *El rayo*, graciosa comedia de Muñoz Seca y López Núñez.

Se despacha en Contaduría.

## Mundo Eclesiástico

Ha sido nombrado académico correspondiente en la capital de la diócesis que regenta el prelado de Jaén, fray Plácido A. Rey Lemos.

—El obispo de Pinar del Río, que tanto ha elogiado en su reciente pastoral los prodigios del Santo Cristo de la Agonía en Limpas, que se halla en Bilbao, se dirigirá en breve a Cádiz, en donde embarcará para la Habana.

—En las Escuelas Salesianas (Ronda de Atocha, 17) se darán durante el presente curso 1919-20 clases nocturnas gratuitas para obreros, pudiendo frecuentarlas los que tengan de catorce años en adelante.

—Así como el ex gobernador civil de Madrid D. Leopoldo Romeo prohibió la blasfemia, la ha prohibido también el gobernador civil de Bilbao, cuya autoridad ha publicado en el *Boletín Oficial* de aquella provincia una circular contra tan inculca costumbre.

Los piadosos católicos aplauden la circular del gobernador de la capital de Vizcaya.

—A 2.456 pesetas ascienden los donativos recibidos durante el verano próximo pasado para las escuelas del Ave María de esta corte, en la calle de San Vicente, contra las de los protestantes de la calle del Noviciado.

## Alcance político

EN EL CONGRESO

El Sr. Sánchez Guerra ha asistido ayer tarde a su despacho en el Congreso.

Ha negado veracidad a la noticia que algunos periódicos recogen suponiendo que el señor Dato tiene el propósito de retirarse de la política.

—No tiene aquélla el menor fundamento—decía el Sr. Sánchez Guerra—, entre otros motivos, para poder hablar así, tengo el convencimiento de que el Sr. Dato es hombre que tiene conciencia de sus deberes, y no se le ocultará la responsabilidad que en momentos como los presentes contraería con su retirada. Y en el caso de que el Sr. Dato sintiera vacilaciones, tengo la seguridad de que el partido conservador haría con su actitud que esas vacilaciones desapareciesen, obligándole a permanecer a su frente.

EL SR. SANCHEZ GUERRA

Mañana marchará a San Sebastián el presidente del Congreso.

UNA CONFERENCIA

Ayer tarde han celebrado una detenida conferencia el Presidente del Consejo y el gobernador civil de Barcelona, cuyo viaje a esta corte anunció nuestro corresponsal ayer.

La conferencia de los Sres. Sánchez de Toca y Amado se prolongó bastante.

A ella había precedido una reunión de los mismos señores con el ministro de Abastecimientos, en la que habían tratado de la cuestión planteada en Barcelona a consecuencia de la escasez de harinas.

Este asunto ha quedado satisfactoriamente resuelto, después de las disposiciones adoptadas para evitar que tal estado de cosas continúe.

Ausentado de la reunión el conde de San Luis, el Presidente del Consejo continuó informándose de otros asuntos, que constituyen, con la cuestión antes referida, el motivo del viaje á Madrid del Sr. Amado.

Este no regresará inmediatamente á Barcelona, sino que permanecerá aquí unos días.

DE GOBERNACION

Los telegramas de los gobernadores de provincias no acusan novedad.

La situación de las zonas inundadas va normalizándose.

Se han enviado los recursos necesarios; pero lo que ha constituido mayor acierto fué dar preferencia á las expediciones facturadas para dichos puntos, pues han permitido atender á las más urgentes necesidades.

Ha conferenciado el ministro de la Gobernación con el de Abastecimientos para que algunas expediciones de trigo detenidas en

provincias castellanas puedan venir rápidamente, á fin de tener bien abastecida la población.

No hay carta

El Sr. Burgos ha negado, de la manera más terminante, que haya recibido carta del Sr. Dato anunciándole sus propósitos de retirarse de la vida política.

El Sr. Dato tuvo ayer una larga conversación en San Sebastián con el ministro de Estado. Se propone seguir á Vitoria, y pasados unos días vendrá á Madrid.

Los Reyes

Parece resuelto que del 8 al 9 se dará por terminada la jornada regia, regresando los Reyes á Madrid.

DE HACIENDA

Esta mañana se ha posesionado de la Dirección General del Tesoro el Sr. Díaz Gómez.

BURGOS Y AMADO

Esta mañana han celebrado una conferencia los Sres. Burgos y Amado acerca de las cuestiones de Barcelona.

Tormentas é inundaciones

EN CARTAGENA

(De nuestro enviado especial Sr. Muro.)

Llegada del ministro á Alquerías

Cartagena, 5.—En el automóvil propiedad del senador D. Isidoro Cierva marchó el ministro, acompañado del gobernador y de don Luis Barcala, para recorrer la vega del Sezura.

Seguían al coche del ministro ocho autos más, en los que ocupaban asiento las autoridades, personalidades y representantes de la Prensa.

Al llegar la comitiva á las cercanías del pueblo Alquerías, el vecindario, al otro lado del río, esperaba al ministro.

Cuando éste se apeó del automóvil, la banda de música interpretó varias piezas. También se quemó una traca.

Una Comisión de vecinos, presidida por el alcalde, pidió al ministro la rápida construcción de un puente, pues se hace imposible el recorrido por la carretera de Santanera á la estación de Alquerías, por tenerse que vadear el río.

Contestó el ministro que mañana mismo, tan pronto como llegue á Madrid, enviará la primera partida de 50.000 pesetas para que comiencen los trabajos para la construcción de tan necesario puente.

El vecindario de Alquerías prorrumpió en vitores y aplausos.

El «Princesa de Asturias»

Cartagena, 5.—Procedente de Barcelona, ha entrado esta mañana, conduciendo víveres, el crucero «Princesa de Asturias».

En el correo ha llegado el director general de Penales, acompañado del inspector general y del arquetipo del ministerio.

Vienen á inspeccionar los daños causados por la inundación y á disponer las obras urgentes que hay que realizar para seguridad del edificio penal.

Esta tarde celebrará su primera reunión la Junta de socorros nombrada por el ministerio de Fomento.

Los periódicos de Madrid llegados hoy han sido arrebatados materialmente por el público á los vendedores.

Procedente de Madrid ha llegado el director de la sucursal del Banco de España, acompañado de un mecánico, que intentará abrir la caja, cuyo mecanismo ha quedado estropeado por efecto de la cantidad de lodo acumulado.

La Cámara de la Propiedad Urbana celebró sesión, presidida por el ex ministro D. José Maestre.

Acordó promover su informe pericial, á cuyo objeto los arquitectos procederán á hacer una valoración de daños sufridos por los edificios.

También ha celebrado una sesión extraordinaria la Cámara minera, y acordó abrir una información en Cartagena y La Unión, invitando á los patronos á que presenten relaciones juradas de los daños sufridos en las minas, y, una vez comprobados, presentar las oportunas solicitudes á la Junta de socorros, reclamando la parte que les corresponda del anticipo reintegrable.

En demanda de socorros

Cartagena, 6.—Se ha tomado el acuerdo de telegrafiar al mayor domo mayor de Palacio, Sr. Flores, á fin de que gestione que S. M. el Rey encabece la suscripción pública, contribuyendo á aminorar la ruina de Cartagena y su término municipal.

Reunido el Consejo de la Sucursal del Banco de España, ha acordado que mañana se reanuden las operaciones parciales.

EN MURCIA

El ministro en Santometa

Murcia, 5.—El ministro de Fomento, después de recibir á una Comisión de dueños de hoteles, que piden el establecimiento de un tren rápido entre Murcia y Granada, y de numerosos vecinos del pueblo de Molina del Segura, donde la inundación causó grandes daños, á las diez de la mañana salió el ministro para visitar el pueblo de Santometa. Acompañaron al Sr. Calderón las autoridades, los periodistas madrileños, ingenieros y representantes en Cortes, ocupando quince automóviles.

En el Casino ha sido obsequiado el ministro de Fomento con un banquete al que asistieron 32 comensales.

Habló el senador Sr. La Cierva, que agradeció al ministro la labor realizada en bien de la provincia y expresó su gratitud al Rey por haber enviado al ministro de Fomento pa-

ra que aprecie personalmente los daños causados por el temporal.

A continuación habló el alcalde en términos semejantes al Sr. La Cierva, y luego el presidente de la Diputación, que hizo entrega al ministro de las peticiones de las obras públicas.

Se dió lectura de un telegrama del ex ministro Sr. La Cierva saludando al Sr. Calderón.

Al levantarse el ministro fué aplaudido con gran entusiasmo. Expresó el proyecto del gobierno de llevar á las Cortes un presupuesto de reconstitución nacional, y al recoger las manifestaciones de gratitud por su visita á las poblaciones damnificadas, dijo que todo el agradecimiento debe ser para el Rey.

Refiriéndose al presupuesto de reconstitución nacional, dijo que en estos momentos todas las personalidades de distintos partidos, reunidas ante la desgracia, debía repetirse en el Parlamento al presentarse el presupuesto para la salvación de España.

Terminó brindando por Murcia y sus representantes en Cortes, y fué ovacionado.

En el correo de esta tarde marchará á Madrid el Sr. Calderón.

Ha salido para Cartagena el depositario de Hacienda, que conduce 800.000 pesetas para pagar á los empleados del Estado.

EN BILBAO

Bilbao, 5.—Todo el día de ayer estuvo lloviendo, diluviando á ratos.

La ría ha aumentado de corriente de tal modo, que han tenido los buques que reforzar amarras.

nota gran decrecimiento de temperatura.

Una suscripción

En las oficinas de D. Carlos Sánchez Cufillas, calle de Alcalá, número 4, primero, queda abierta una suscripción, que dicho señor encabeza con 1.000 pesetas, para aliviar la situación de los damnificados por las inundaciones de Cartagena, á la que es de esperar cooperen todos los de la región habitantes en Madrid y cuantas personas caritativas quieran asociarse á esta obra benéfica.

Se admiten donativos, de diez á doce de la mañana, todos los días laborables. Las listas de donantes se publicarán en los periódicos de Cartagena en el momento oportuno.

Gratitud al Ejército

Al marchar de Cartagena el ministro de Fomento, felicitó y expresó al gobernador militar de dicha plaza su gratitud al Ejército por los servicios que ha prestado y sigue prestando para el saneamiento y restablecer los servicios públicos, y el auxilio á los damnificados con ocasión de los últimos temporales.

El pueblo también expresa su agradecimiento á la guarnición.

Regresa el ministro de Fomento

Esta mañana en el correo-expresso de Cartagena ha regresado á Madrid el ministro de Fomento, Sr. Calderón, en compañía del subdirector de Obras públicas, D. Luis Morales; del ingeniero jefe de los servicios hidráulicos, Sr. Gelabert; del diputado á Cortes señor Cierva, de D. Rafael Sánchez Gome, del oficial de la secretaría, Sr. López Casanova, y de los Sres. Barbado, Buriel y Muro de Zaro, redactores de «El Imparcial», «La Jornada» y «La Correspondencia de España».

En la estación esperaban al ministro el subsecretario de Fomento, los ingenieros jefes del ministerio y el secretario particular del Sr. Calderón, Sr. Lino.

«EL CRIMEN DE HOY»

He ahí el título de un nuevo periódico que, ha visto ayer por primera vez la luz pública.

El formato es moderno, cómodo, simpático y muy interesante por la diversidad de sus secciones, todas ellas muy amenas.

Aunque el título asusta—está chorreando sangre—, es pulcro el texto de sus páginas.

La parte gráfica demuestra el buen gusto de Ibañez y la inteligente intervención de Durá.

Anguramos al nuevo semanario, deseándole, larga y próspera vida.

El sindicalismo en Portugal

Las últimas noticias confirman la gravedad de la agitación sindicalista en Portugal. Los hechos á que estas noticias hacen referencia también la confirman.

Un tren mixto ha sido descarrilado por los revolucionarios cerca de Aveiro. El convoy llevaba siete coches de viajeros.

Para hacer descarrilar el tren, los revolucionarios separaron los rieles y arrancaron algunas traviesas.

Hubo algunos heridos; pero pudo haber te-

nido el accidente enormes consecuencias si el maquinista no se hubiese percatado del peligro y parado el convoy dando freno.

«O Primeiro de Janeiro» y otros diarios confirman estos hechos, y añaden que las autoridades de Santarém han hecho público que los ferroviarios tratan de destruir el material y realizar toda suerte de atentados.

En Lisboa continúan las manifestaciones sindicalistas. Numerosos y nutridos grupos, estacionados frente al Gobierno civil, han vitoreado á la revolución social y á la Rusia roja.

Después se dirigieron á la cárcel de Limoeiro, donde se hallan los detenidos estos días, arrojando en sus gritos y en su actitud de protesta.

Del Gobierno civil

Inauguración de los Comedores de Alfonso XIII

Hoy, á las doce, se ha verificado en el Gobierno civil la apertura de los Comedores de Alfonso XIII.

El Sr. Cavestany, en atención al estado del tiempo, ha querido comenzar hoy mismo á repartir comidas á los pobres, que en gran número acudieron al Gobierno civil.

Les fué servido un guisado muy bien condimentado, compuesto de bacalao, patatas y verduras.

Las mesas de los amplios comedores estaban adornadas con ramos de flores.

El señor gobernador, sus hijos y el secretario del Gobierno civil repartieron personalmente la comida.

Entre los pobres había muchas mujeres y niños.

Sucesos en Bugadillo

Informes oficiales

En el ministerio de la Gobernación se recibió esta madrugada un telegrama oficial de Santiago, participando que en la parroquia de Bugadillo unos 30 obreros se presentaron en actitud levantisca ante el domicilio del presidente de la Sociedad patronal, Manuel Paz Vidal.

Acudió una pareja de la benemérita, que fué recibida con una pedrea.

La Guardia Civil disparó al aire, arrojando la pedrea.

Entonces, la Guardia Civil repitió los disparos, ignorándose si hay víctimas.

Se han enviado á Bugadillo fuerzas de la benemérita.

FALSAS AUTORIZACIONES DE EXPORTACION

Dice el ministro de la Gobernación

El ministro de la Gobernación participó esta madrugada cuantos antecedentes tenía del negocio de los permisos de exportación de arroz, en el caso concreto de la estafa y falsedad cometida recientemente y descubierta en Valencia.

«Se trata—dijo el ministro—de una verdadera banda de estafadores, que buscan ahora la salida manejando nombres de altas personalidades.

En el ministerio de Abastecimientos se tenía ya noticia de la circulación de un permiso falsificado para autorizar la salida de arroz.

Se dió aviso á la Policía de Madrid, Valencia y Barcelona, y al descubrirse la estafa en la segunda de las citadas capitales el juez instructor encontró encartado en la cuestión á Victoriano y Manuel Muñoz del Castillo, ambos de Madrid, y á Luis Beltrán de Lis, también de Madrid, y que se hacía pasar como secretario particular de una alta personalidad.

Los tres se hallan detenidos y puestos á disposición del juez de Valencia, como igualmente un polaco judío llamado Fleischman, que fué quien compró el arroz, y ha sido detenido en Barcelona.

Beltrán de Lis ha confesado que recibió de Manuel Muñoz del Castillo 40.000 pesetas, haciéndose la entrega en un despacho del ministerio de Abastecimientos.

Como el permiso no llegaba, Muñoz del Castillo fué á visitar al Presidente del Consejo, denunciándole el caso y prometiendo presentar pruebas, transcurridas veinticuatro horas. Luego solicitó un plazo de otras treinta para hacerlo; mas el tiempo pasó y Muñoz del Castillo no volvió á presentarse en el despacho del Sr. Sánchez de Toca.

El Presidente ordenó entonces que se ejerciera estrecha vigilancia en Abastecimientos, para esclarecer lo que hubiera de cierto con respecto á quien titulándose empleado ofrecía permisos de exportación mediante dinero.

Los detenidos, en sus declaraciones—repitió el ministro—, manejan nombres respetables como complicados en el asunto, atribuyéndoles falsas imputaciones, queriendo, sin duda, promover un gran escándalo.

Lo cierto es que hay un permiso falsificado, que se conoce que, viéndose comprometidos por no poder dilatar más la entrega del fantástico permiso oficial, que decían lograrían, falsificaron uno para salir del paso.

Se ha dado orden al juez instructor de Valencia para que proceda con toda rapidez y energía, caiga el que caiga.»

Aclaraciones

El señor ministro de la Gobernación, aclarando las informaciones publicadas acerca de este asunto, hizo constar que el Beltrán de Lis no se llama Luis, y que no declaró ofreciese dinero á determinada persona.

Lo que manifestó á la Policía fué que no diría el nombre á nadie.

Por lo que se refiere á Muñoz del Castillo, la persona á quien aludía que comió en El Escriorial no es el Sr. Cañal, quien por su probada honorabilidad está muy lejos de que nadie pueda sospechar de su intervención; ni tampoco otra persona que por su apellido se parezca al del ex ministro de Abastecimientos.

De todas maneras, las referencias de los detenidos son falsas, y lo que se deduce bien claro es que viéndose comprometidos por no tener la autorización, la falsificaron.

LA ACCION DE ESPAÑA EN MARRUECOS

Nuestras tropas ocupan el Fondak

Detalles de las operaciones.—La columna del general Barrera

Tetuán, 5.—A las doce y cuarenta se recibió un radiograma dando cuenta de que á las diez y media en punto la columna de Larache al mando del general La Barrera había ocupado las estribaciones del monte Masaret y las colinas divisorias de los rios Agras y Yelatzá, marchando con ímpetu contra el edificio del Fondak, que poco después quedaba ocupado por nuestras tropas.

El vecindario prepara un gran recibimiento á nuestras tropas.

Se reanudan las operaciones.—El general Berenguer.—La posición de Yebel Lidi Daned

Á las siete de la mañana se reanudaron las operaciones.

A dicha hora partió de su residencia el general Berenguer con acompañamiento, dirigiéndose á la posición del monte Hedja, desde donde presencié el avance de las columnas, que iban dispuestas en el mismo orden de días anteriores.

La columna de Castro ocupó, tras resistencia tenaz del enemigo, la magnífica posición de Yebel Lidi Daned, previa preparación de artillería, haciendo huir al enemigo.

Temporales de Levante

Á las diez de la mañana se encajó un fuerte temporal de Levante, con aire y lluvia torrencial.

Con gran ansiedad se aguardaban noticias del avance, esperando detalles de la toma del Fondak.

Detalles de la operación y de la toma del Fondak

El Cuartel general se estableció en la posición de Alalel, empezando la operación á las nueve de la mañana, rompiendo el fuego todas las baterías sobre los puntos que habían de ser ocupados por las tropas de Sanjurjo y Castro.

Los aviones dejaban caer bombas sobre el monte Yeyala, haciendo huir desesperadamente al enemigo. Cerca de las diez de la mañana la mealla se apoderaba de la célebre casa de Bentanis, consiguiendo las fuerzas subir al monte Sidi Daned en medio del mayor entusiasmo.

Los moros, sorprendidos, creyeron que las fuerzas de la mealla eran refuerzos enviados por el Raisuli, pero convencidos de que eran fuerzas españolas huyeron.

Las baterías establecidas en la Casa Bentanis abrieron fuego sobre las rinconadas del desfiladero, causando grandes estragos entre los rebeldes.

En este momento confundíanse los disparos de las baterías con los de los fuertes de Larache, y la columna Sanjurjo, tras de recorrer las alturas del monte Hedja, se establecieron en dos posiciones, donde se pusieron en contacto las fuerzas de Larache y Tetuán.

Las tropas de Sanjurjo siguieron avanzando, batiendo el desfiladero y el camino del Fondak.

En aquel momento acudieron numerosos moros para disputarse el terreno, pero fueron batidos por nuestros cañones y ametralladoras.

Las tropas de Sanjurjo siguieron el avance, apoderándose de las crestas del monte Yeyala, que dominan el Fondak.

El enemigo acudió en importante número, dispuesto á oponerse al avance, batiéndose muy cerca, pero tuvo que retirarse vencido, quedando ocupado Yeyala, donde á las cuatro de la tarde se establecieron dos posiciones más.

De este modo quedó ocupado el Fondak y sus proximidades.

Para agasajar á nuestras tropas

Tetuán, 5.—Un grupo de españoles ha iniciado una suscripción cuyo producto se destinó al agasajo de las tropas de la guarnición que cooperaron al éxito de las operaciones.

Mejora el tiempo

Desde la una de la tarde cesó la lluvia; pero continúa el mal tiempo.

Las comunicaciones

Por hallarse interrumpido el teléfono entre las posiciones avanzadas y monte Cóniz, las comunicaciones fueron establecidas hoy por medio de parejas de Caballería.

Las bajas

Por la tarde comenzaron á llegar las bajas de la operación, que aún no pueden precisarse.

EN CEUTA

La toma del Fondak.—Las primeras noticias.

Ceuta, 5.—A medio día se recibió noticia de la esperada toma y ocupación del Fondak «Ain Yedida» por nuestras tropas, las cuales victoriosamente lo efectuaron á las diez y media de la mañana, con escaso número de bajas.

Desde Tetuán telegrafian extensos detalles. Al saberse la noticia en esta población el júbilo fué inmenso. El alcalde y los concejales, en nombre del pueblo, fueron á la Comandancia militar á felicitar á las autoridades militares. El vecindario invadió las calles, demostrando su alegría. Los balcones fueron engalanados con banderas españolas. Las campanas repicaron y las músicas recorren las calles, accediendo á la petición del alcalde.

Los periódicos publican hojas extraordinarias demostrando que la importancia del hecho militar es grandísimo, pues quedan restablecidas las comunicaciones terrestres entre Ceuta, Tetuán, Tánger y Larache.

El alcalde ha dirigido un telegrama de felicitación al Rey y á los ministros de Estado y Guerra, al gobernador de Cádiz, al diputa-

do y al senador por el distrito y á varias entidades.

También se ha repartido una proclama, donde el alcalde hace saber al pueblo la completa victoria de nuestras armas, enalteciendo el sacrificio del Ejército de operaciones y pidiendo eterna gratitud para los generales que dirigieron las operaciones, cubriendo de gloria las armas de España, afirmando el honor de la Patria y la gloria imperecedera al soldado español, que, con la fe puesta en sus dignos superiores y el corazón en los destinos de España, llevaron á feliz término la empresa tan hermosa.

Invita al vecindario á que, haciéndose eco del sentimiento que le invade, acuda á recibir el regreso de las tropas demostrando nuestro entusiasmo.

RELATO OFICIAL

Se ha facilitado á medio día en la Presidencia, y es como sigue:

«Alto comisario al ministro de la Guerra. Tetuán, 6 (á las 2,45).

Amplio mi telegrama esta mañana relativo á importante operación realizada.

Á las ocho y media, fuerzas de Tetuán, á las órdenes del general Vallejo, divididas en tres columnas, á sus inmediatas órdenes una, y las dos restantes á las del coronel Sanjurjo y teniente coronel Castro, respectivamente, avanzaron por el valle del Agras, ocupando las alturas del Beni-Laituz y la del Lesnad, que domina por completo el desfiladero y asegura con las de días anteriores y conquistadas por las columnas de Ceuta y Larache, los caminos que desde Tetuán conducen á Tánger y Larache, dejando además atrás de nuestras líneas avanzadas la kabila Wad-Ras.

Fuerzas citadas, no obstante lo muy abrupto y poblado del terreno, encontraron escasa resistencia, gracias al escarmiento logrado por habilidad ametralladora y aeroplanos y al empuje del soldado, cada vez más digno de elogio.

Al medio día aparecieron en la divisoria, entre los rios Agras y T'Latza, las columnas de Ceuta y Larache, avistándose con la de Tetuán, separada de aquella sólo por un par de kilómetros. Estos fueron salvados por un escuadrón y una compañía de regulares y con el general Vallejo, fueron al Fondak para confrontar con el comandante general de Ceuta y Larache, que allí se encontraban desde las diez de la mañana; columnas á las órdenes de estos dos generales y del barón Casa Davallós y coronel Ruiz Igllo actuaron en la siguiente forma: tropas montadas de columna de campamento de la Ragaia, á las cinco, reuniéronse en Bulcurdux, y el Arbi, con las fuerzas que había acampadas en dichas posiciones y emprendieron el avance al rayar el día; columna derecha ocupó con escasa resistencia posición Morabel, y, cruzando río Tzelatza, avanzó sobre altura de la derecha hasta coronar los Yeyala, dominando el Fondak por su lado meridional; columna izquierda, sin hallar resistencia, ocupó la posición de Ain la Dan, que le servía de objetivo entre Morabel y Tetuán, se ha establecido en la derecha una posición intermedia donde estuvo poblado Yeyala, que ha sido incendiado; además, se han establecido bloques en cumbres inmediatas coladas del lado Sur.

Durante repliegue hostilizaron algo, pero con poca intensidad y resistencia.

NUESTRAS BAJAS

Bajas sufridas durante esta importantísima jornada se reducen, para la fuerza de Tetuán, á teniente ametrallador Llerena, Gonzalo Salas, herido leve; soldado Regulares Andrés Casanova Román y dos indígenas muertos; heridos graves, soldado ingenieros Francisco González y seis indígenas, y leves cabo regulares Gregorio Penado y José Aledo Martínez, y soldado Antonio Crellata y catorce indígenas; en total, un oficial herido leve, tres muertos y veinticinco heridos. Las de Larache y Ceuta conocidas hasta ahora, un soldado peninsular muerto y cinco peninsulares y diez indígenas heridos; en la oficialidad sin novedad; en total, un muerto y quince heridos. Mañana me propongo recorrer el camino de Tetuán al Fondak, y entrevistarme en ésta con comandantes generales de Ceuta y Larache.

Telegrama del Presidente

El Sr. Sánchez de Toca ha dirigido al alto comisario el siguiente telegrama de felicitación:

«Presidente del Consejo de ministros á alto comisario.

Ministro Guerra me comunica muy satisfactorio telegrama V. E. como resumen brillante y felicísima operación ayer. Rápido logro del objeto militar perseguido, que es realizar en breves días propósito acariciado durante años justifica confianza depositada en V. E. recompensa sacrificios realizados por el país y motiva las más fervorosas alabanzas para el Ejército, á quien envío, con la gratitud del Gobierno, el aplauso de nuestra España.»

Comunicación restablecida

En el ministerio de la Guerra han facilitado la siguiente nota:

«Como consecuencia del éxito de las operaciones realizadas, ha quedado asegurada por completo la comunicación de Tetuán con Tánger y Larache.»

NOTICIAS GENERALES

Según «El Siglo Médico», han sido muy numerosas las afecciones catarrales y reumáticas con localizaciones diversas en los aparatos respiratorio y digestivo. Los catarras leves generalizados de las vías respiratorias y las manifestaciones reumáticas musculares han sido los afectos más frecuentes.



